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ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ

ФЛАГИ МИРА НАЛ ТЕРМЕЗОМ

В тресте «Узбекгидроэнергострой» 30 лет трудится заел у- 

женный строитель, ветеран труда Эгамбердн Кенжаев. За

годы работы ■ тресте ом принимал участие ■ возведении
• т

многих строительных объектов. Эгамбердн Кенжаев работает 

в комплексных бригадах, поэтому освоил многие профес

сии, но особенно любит свою основную т- плотника.

НА СНИМКЕ: Э. Кенжаев в короткие минуты отдыха.

Фото Р. АЛЬБЕКОВА.

Абсолютное большинство 
жителей республики вряд 
ли знает о том, что на тер
ритории Узбекистана, а точ
нее — в главном городе 
Сурхандарьинской области 
— действует миссия автори
тетнейшей международной 
организации. Единственная в 
Советском Союзе. Открыв
шаяся еще 22 мая 1989 
года.

Я присутствовал на той 
церемонии. Она проходила 
очень просто. Собрались 
представители ООН, офи
циальные лица области, 
журналисты некоторых из
даний. Были произнесены 
краткие речи, а затем над 
небольшим зданием, времен
но предоставленном под 
офис облводхозом, подняли 
соответствующий флаг. В 
помещении же размести
лось координационное пред
ставительство по оказанию 
гуманитарной помощи Афга
нистану. В его задачу вхо
дили организация и обес
печение доставки продоволь
ственных грузов народам 
этой страны, а также бе
женцам в Пакистане.

Выбор Термеза в качест
ве штаб-квартиры объяс
нялся близостью к афган
ской границе. Десять минут 
езды — и ты возле мос
та, соединяющего две страны. 
По которому, напомню, осу
ществлялся в основном вы
вод ограниченного контин
гента советских войск.

За прошедшее . время 
представительством сделано 
немало. Изменилось и мес
то его пребывания — сей
час коллектив расположил
ся на двух этажах гости
ницы «Дустлик». Вызывает 
восхищение техническое ос
нащение сотрудников. Они, 
к примеру, давно уже поль
зуются спутниковой связью.

— Во многих ' странах 
мира внимание демократи
ческой общественности дав
но приковано к Афганиста
ну, где более десяти лет 
бушует война и где народ 
в прямом смысле бедствует, 
— рассказывает транспорт
ный эксперт Юха Сакари 
Хаапанен. — В конце 80-х 
годов и было принято ре
шение регулярно направ
лять сюда зерно и муку, 
сахар и чай, масло расти
тельное и жиры, медика
менты, детское питание, дру
гие товары первой необхо
димости. Возглавила рабо
ту Всемирная продовольст
венная программа, штаб- 
квартира которой находится 
в Риме. Помочь афганцам 
решили СССР и СШ А, Гер
мания и Финляндия, Канада 
и Греция, Турция — всех 
не перечислить.

Первый поезд с продо
вольствием вышел из Фин
ляндии равно два года то
му назад, а в Хайратон — 
афганский порт на Аму
дарье — прибыл через де
вять дней. Затем поток гру

зов нарастал. Скажем, в ми
нувшем году было проведе
но уже 16 составов. Напря
женно действует представи
тельство и нынче.

К сожалению, «напряжен
ка» складывается далеко 
не по вине «ооновцев». Гла
вная проблема в том, что 
груз на термезских складах 
«Союзвнештранса» оседает 
без какого-либо движения. 
Нет транспорта для его вы
воза. Точнее, то машин, то 
бензина. И никому, кажет
ся, нет до этого дела. А 
ведь доставить продоволь
ствие из нашей страны в 
Северный Бадахшан можно 
только автомобильной доро
гой, через Мазари-Шериф 
в город Герат. Пока же 
только 4,5 тысячи тонн 
пшеницы, 300 тонн амери
канской соевой муки, 100 
тонн сахара советского и 
турецкого поступило на 
пункт назначения. Крайне 
мало.

И все-таки интернацио
нальный состав представи
тельства уверен в успехе 
миссии. И финны, и фран
цузы убеждены, что транс
портная проблема разрешит
ся в ближайшем будущем. 
Не припоминаются ведь 
случаи, когда бы не «сра
ботал» авторитет ООН. На
чиная с первых лет деятель
ности организации.

А. КУЧЕРЕН КО .

Самим управлять9 Но как..

НИ ЧЕМУ ДВОЕВЛАСТИЕ...
СПОРЯТ два советских руководителя, 

чувствуется, тему поднимают не впервые, 
но нынче в разговоре появилась и нотка 
удовлетворенности. Тема эта беспокоит и 
меня, включился и я в разговор. Один из 
участников беседы — председатель Ангрен- 
ского горисполкома Абдумуталиб Аликулов,

другой — зампредседателя того же горсо
вета Иноят Саифутдинов. А  говорят они о 
существующей структуре исполнительно- 
распорядительной власти, о взаимоотноше
ниях Советов различных звеньев. В  конеч
ном счете о том, как сделать, чтобы Совет
ская власть работала эффективнее.

— Вы мне скажите сначала, 
а существует ли она, Совет
ская власть, сегодня. — Пере
биваю я собеседников, изви
нившись.

— А как же, — встрепенул
ся более старший по возрасту 
Иноят-ака. — Существует, ко
ли существуют Советы... Вот 
только спорим мы о том, что 
как бы поделить ее не мо
жем.

— Как это поделить? Между 
кем? Или еще какой-то орган 
претендует на власть?

— Да нет, уже не претенду
ет... Мы тут промеж со
бой поделить не можем...

— Дело не в том, что не 
можем... Мы-то делим как раз 
— просто уважаем друг дру
га, но вот кто придумал эту 
несуразицу — двоевластие, я 
лично никак не уразумею, и 
для чего это сделано, тоже 
не пойму, — уточняет свою 
мысль уже Абдумуталиб Мах-
камович.

Понимаю, ч-̂ о речь идет о 
Совете и его исполкоме. Но 
вот где тут корень вопроса, 
прошу разъяснить.

— Нуь как же без корня — 
есть он, — рассуждает пред-

исполкома. —, Простой при
мер приведу. Все лето и вот 
осень уже исполком занимал
ся подготовкой к зиме: выно
сили вопрос на заседание, ра
ботали комиссии, тратились 
средства, проявлялся, словом, 
большой интерес, и не так дав
но как бы подвели итоги — в 
целом нормально, но еще раз 
на кого-то надаёили, что-то 
взяли на контроль, кого-то по
хвалили. И вот на тебе: пре
зидиум горсовета тоже слуша
ет этот вопрос у себя на за
седании. Спрашивается: зачем? 
От недоверия к нам? От боль
шого ума? От нечего делать? 
— И заметив, как засуетился 
Иноят-ака, порывавшийся что- 
то сказать свое, не дал ему 
вмешаться. — Знаю, знаю, что 
скажешь: в порядке контроля, 
что ли? Нет — это уже мелоч
ной опекой называется. Д е
лать вам что ли нечего — за
нимались бы своими депута
тами.

Иноят-ака тут не выдержи

вает: «Так это и есть депутат

ская работа — проверить, как 

ты там с другими исполните

лями подготовился к этой, не 

дай Бог, суровой зиме: нач

нет ведь в декабре проявлять
ся — то тепла нет, то труба 
замерзла, то кран прорвало».

— А вы решили, что своим 
заседанием остановите эту 
течь? Да это мой хлеб, и я за 
это отвечаю и перед депута
тами, и перед населением. Так 
что будь спокоен, как-нибудь 
и без лишней дозы накачки 
обойдусь — сам не меньше, 
а больше ответствен за дело, 
понимаешь?..

— Понимаю, вот и тоже пе
реживаю, — смягчился зам
пред и, обращаясь ко мне, 
спросил: «Вы там ближе к Вер
ховному Совету — так когда 
«наступят» изменения вот и в 
этом с оскоминкой вопросе?».

Если уж кто ближе, то сам 
Аликулов — он народный де
путат Республики Узбекистан. 
Ему, что называется, карты в 
руки. Принять закон или отме
нить — это по его части. Но 
вот на* днях же Президиум 
Верховного Совета предложил 
устранить этот параллелизм в 
работе распорядительных и ис
полнительных органов власти 
на местах. Соберите сессию и 
решайте — в вашей компетен
ции вопрос, получается.

— И соберем, и будем ре
шать, — подытожили спор оба 
руководителя.

А н у е н  — город, возник
ший больше сорока лет назад 
на базе угольного месторож
дения, подходит к 150-тысяч
ному рубежу по населению. 
Угля, только разведанного, хва
тит еще лет на пятьдесят, по
лагает мэр города. Возникают 
новые предприятия — так что 
и жить, и работать. Город чи
стенький, ухоженный. Но 
проблем и здесь хватает. Та 
же нехватка продовольствия. 
К тому же у города нет села: 
пытались пробить передачу 
для своих нужд двух-трех сов
хозов из близлежащего рай
она — не удалось. Продоволь
ствие поступает по системе 
торга, есть свои подсобные 
хозяйства, дачные участки... 
Надо тут разворачиваться, ина
че с пропитанием будет не
просто.

— У нас есть около двух де
сятков кишлаков, входящих в 
городскую территорию, — рас
сказывает А. Аликулов. — Это 
около пятидесяти тысяч жите
лей, в основном коренной 
национальности, работают они 
практически все в промышлен
ности. Оттуда прежде всего 
и идет поступление сельхоз
продукции на городские рын
ки. Но эти кишлаки — наша 
главная на сегодня проблема. 
Около трех миллионов рублей 
осваиваем уже в этих кишла
ках, а года два назад едва три 
сотни тысяч выделялось на их 
социальное переустройство. В 
них ни одного детсадика, ни 
одной школы, нет питьевой 
воды — вот так жили при той 
же Советской власти.

Почему же так случилось?
Очень просто — вновь зву

чит упрек организации власт
ных структур на местах. Пер
выми руководителями города 
назначались пришлые из ме
стного центра кадры. Г од, два,

три в лучшем случае правил 
такой заезжий руководитель и 
уезжал восвояси. Да, успевал 
заложить новый скверик или 
дорогу повернуть — так ему 
показалось лучше, пару спор
тивных площадок, чтобы и са
мому было где заниматься 
физическими упражнениями, а 
там и трава не расти.

И Аликулов, и Сайфутдинов 
убеждены, что надо кончать 
с этой практикой направления, 
назначения руководителя Со
вета и исполкома. Кстати, 
предлагают они совместить 
эти должности в одном лице, 
упразднить президиум горсо
вета, создав отдел для рабо
ты с депутатами, уменьшить 
число депутатов в Совете, как 
и число округов при выборах. 
А выборы первого руководи
теля города проводить всена
родно, точно так же, как вы
боры депутатов Совета.

Тогда только появится нас
тоящий хозяин в городе, ко
торый будет заинтересован в 
том, чтобы все его жители 
чувствовали себя на равных.

Впереди сессия городского 
Совета — она, безусловно, 
внесет свои коррективы в не
лучшую структуру исполни
тельно-распорядительных орга
нов на уровне города. В Анг
рене есть и другие предложе
ния по улучшению, совершен
ствованию ее. Вопрос, видимо, 
за тем, чтобы доверить самим 
депутатам избрать наиболее 
приемлемую форму организа
ции работы — у них достаточ
но накопилось и положитель
ного, и негативного опыта. Еще 
раз ошибиться им не с руки.

М. САДВАКАСОВ,
спец. корр. «Народного
слова».

Ангрен.

«ЧОРИ»:
Техника XXI века — так ко

ротко можно охарактеризо
вать экспозицию японской 
фирмы «Чори», которая отк
рылась 21 октября на ВДНХ 
Республики Узбекистан. Ее ор
ганизаторами стали ■ Т̂оргово- 
промышленная палата Респуб
лики Узбекистан, «Узлегпром», 
внешнеторговые организа
ции республики,

Чего здесь только не пред
ставлено! Видео- и аудиоап
паратура, электронные швей
ные и вязальные машины, ма
лолитражные автомобили, те
лефонные аппараты и автоот
ветчики , часы, лодочные мо-
горы, электронные весы, му
зыкальные инструменты.,*
У л ы б ч и в ы е  и обаятельные 
представители «Чори» по пер
вой же вашей просьбе не
только объяснят конструкцию 
электоонных товаров, проде
монстрируют их в деле, но и

ФАНТАСТИКА!
подарят на память красочный 
буклет. Мол, изучайте, учи
тесь. От вас у нас секретов 
нет.

— Цель этой выставки •— 
познакомить жителей Узбекис
тана, соседних Среднеазиат
ских республик, предприни
мателей с продукцией фир
мы «Чори», — говорит замес
титель генерального дирек
тора X. Таширо. — Предста
вительство «Чори» действует
в Ташкенте с 1989 года. Сде
лано за это время немало.
Расширилась торговля хлоп
ком, шелком, различными 
отходами. Но принятие вашей 
республикой Декларации о

суверенитете, ее самостоя

тельный выход на междуна

родный рынок открывают ши
рокие перспективы для взаи

мовыгодного сотрудничест

ва. Сейчас мы прорабатываем 
вопрос о создании в Респуб
лике Узбекистан совместных 
предприятий. Это — качест
венно новый уровень эконо
мических отношений между
Узбекистаном и фирмой «Чо
ри».

Следует пояснить, что сама
«Чори» не производит всей 
продукции, которая представ
лена на ВДНХ Республики
Узбекистан. Она привлекла, а 
точнее, представляет товары
таких всемирно известных 
японских фирм, как «Брозер»
(промышленные и бытовые 
швейные машины), «Канон»
(фотоаппараты, копироваль
ные машины), «Ханикс» (ма
логабаритн ы е экскаваторы и 
самосвалы), «Судзуки» (мало
литражные автомобили), «Со
ни» (телевизоры, видеомаг
нитоф оны , ауди о ап п ар атур а )...
Всего же на выставке пред

ставлено свыше 600 наимено
ваний изделий, представляю
щих 40 отраслей.

— Мы придаем большое
значение развитию двусторон
них экономических отноше
ний с фирмой «Чори», — счи
тает Председатель Торгово-
Промышленной палаты Респуб
лики Узбекистан Д. Ю. Мир- 
саидова. — Наше плодотвор
ное сотрудничество уже длит
ся свыше десяти лет. Но те
перь оно должно приобрести 
новый импульс. И этому со
действует октябрьская выс
тавка на ВДНХ Республики
Узбекистан.

На торжественном открытии 
выставки японской фирмы 
«Чори К°., ЛтД» присутство
вали заместитель Председа-
теля Кабинета министров при 
Президенте Республики Узбе
кистан У. К. Исмаилов, ми
нистр иностранных дел Рес
публики Узбекистан Ш. Н.
Махмудова.

рзТА Г).

ИДУТ ЭШЕЛОНЫ 

НА ЗАПАД
Первые вагоны с волок

ном из хлопка нового урожая 
отправлены с подъездных пу
тей Кокандского хлопкоза
вода N5 2. Адреса назначе
ния: Швейцария и Голландия,
Польша и Германия, а также 
российские города — Ивано
во и Чебоксары. Коллектив 
завода уже произвел 2.200
тонн волокна, для чего ему 
пришлось переработать около
семи тысяч тонн сырца.

— В процессе подготовки к 
сезону нами проведена боль
шая работа, — сказал глав
ный инженер завода Ахмад-
жан Усманов. — В цехе очист
ки установлены более мощ
ные пылеуловители, отремон
тированы остальное оборудо
вание, приемный пункт, хра
нилища.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

СОВЕТА СССР 
ОТ 22 ОКТЯБРЯ 

1991 ГОДА
О РЕОРГАНИЗАЦИИ ОРГАНОВ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ

эксп р есс  - телетайп

Государственный 
С С С Р  постановляет:

совет

1. Считать необходимым 
упразднить Комитет государ
ственной безопасности 
СССР. Комитеты государст
венной безопасности респуб
лик и подчиненные им орга
ны считать находящимися в 
исключительной юрисдик
ции суверенных государств.

2. Создать на базе Коми
тета государственной безо
пасности СССР на правах 
центральных органов госу
дарственного управления 
СССР:

центральную службу раз
ведки СССР — для разве
дывательной работы в це
лях обеспечения безопаснос
ти республик и Союза в 
целом;

межреспубликанскую слу
жбу безопасности — для 
координации работы респуб
ликанских служб безопас
ности и проведения согла
сованной с ними контрраз
ведывательной деятельнос
ти;

Комитет по охране госу
дарственной границы СССР 
с объединенным командова
нием пограничных войск — 
для организации охраны 
государственной границы 
на суше, море, реках, озе
рах и других водоемах, а 
также экономической зоны 
СССР.

Установить, что финан
сирование и материально- 
техническое обеспечение ука
занных органов • осуществля
ется за счет средств союз
ного бюджета и союзных 
фонДов.

3. Считать целесообраз
ным приостановить дейст
вие Закона СССР от 16 мая 
1991 года «Об органах Го
сударственной безопаснос
ти в СССР» в целом, реко
мендовать Президенту СССР 
внести в Верховный Совет 
СССР предложения относи
тельно временного действия 
отдельных положений этого 
закона и проекты законода
тельных актов о регулирова
нии деятельности централь
ной службы разведки СССР, 
межреспубликанской службы 
безопасности и Комитета по 
охране государственной гра
ницы СССР с объединен
ным командованием погра
ничных войск.

ГО СУДАРСТВЕННЫ Й  
СОВЕТ СССР.

Москва, Кремль.

АВТОМАТ 

ДЛЯ СОРТИРОВКИ 

КОКОНОВ
Автоматика заменит ручной 

труд на сортировке неконди
ционных шелковичных коко
нов. Опытный образец аппара
та «АСК-1», сортирующего ко
коны по вмятинам на оболоч
ках, успешно проходит испы
тания в Маргилане, в Цент
ральном научно-исследова
тельском институте по произ
водству и переработке нату
рального шелка.

До сих пор сортировка бы
ла визуальной, при определе
нии качества сырья допуска
лись большие погрешности. 
Новый агрегат обладает вы
сокой чувствительностью, на
дежен в эксплуатации, выс
вобождает десять сортиров
щиц, позволяет улучшить ка
чество шелка-сырца.

Автомат создан двумя кол
лективами: механические уз
лы подготовили специалисты 
центрального НИИ, а элект
ронную часть — малогаба
ритные датчики — разработа
ли ученые Ферганского поли
технического института. Опыт
ный образец .' изготовлен на
заводе «Таштекстильмаш».
Здесь же, после завершения
производственных испытаний
и конструкторской доводки, 
б удет освоен серийны й вы 
пуск этих автоматов.

ПЛАНЕТЫ :
ОБЪЯВЛЕНЫ ИМЕНА ПЯТЕРЫХ НОВЫХ КАНДИДАТОВ на 

пост генерального секретаря ООН: министр иностранных
дел Норвегии Т. Столтенберг, министр иностранных дел Ни
дерландов Ханс ван Ден Брук, принц Садриддии Ага Хан, 
премьер-министр Канады Б. Малруни, премьер-министр Нор
вегии Гру Харлем Брундтлаид — первая женщина-кандидат 
на этот пост.

КУБА ГОТОВА ПРЕДОСТАВИТЬ МАКСИМУМ ИНФОРМА
ЦИИ любым инофирмам по всем возможным вариантам соз
дания в стране смешанных предприятий.

•»

ПРЕССА СИРИИ ОБВИНЯЕТ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ИЗРАИЛЯ в 
попытках сорвать мирную конференцию по Ближнему Вос
току, открытие которой намечено на 30 октября в Мадриде.

СТРАНЫ:
ГОСКОМСТАТ СССР СООБЩАЕТ: за 9 месяцев внешне

торговый оборот страны в текущих ценах составил 112,6 млрд. 
инвалютных рублей, что на 38,1 процента меньше, чем за 
соответствующий период прошлого года. Экспорт сократил
ся на 30,3 процента, импорт — на 45,2.

В НОВЫХ ДОКУМЕНТАХ, удостоверяющих гражданство в 
Беларуси, нет графы «национальность» Не будет и институ
та двойного подданства.

«ВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС В МИРОВУЮ ЭКОНОМИКУ» — 
так называется международный форум предпринимателей, 
который проходит в Санкт-Петербурге. В ее работе участву
ет экс-премьер-министр Великобритании Маргарет Тэтчер.

ПРЕЗИДЕНТ СССР М. Горбачев отменил свой Указ от 26 
января 1991 года «О мерах по обеспечению борьбы с эко
номическим саботажем и другими преступлениями в сфере 
экономики»...

...А ТАКЖЕ ПОСТАНОВИЛ призмвть утратившим силу свой 
Указ от 5 октября 1991 года «О председателе Комитета при 
Президенте СССР по делам военнослужащих и членов их 
семей» в части приостановления полномочий Алексеева Ана
толия Алексеевича.

РЕСПУБЛИКИ:
БИЗНЕСМЕНЫ СРЕДНЕАЗИАТСКОГО РЕГИОНА создали 

Координационный экономический совет предприниматель
ских структур республик Средней Азии и Казахстана. Об 
этом было объявлено в Верховном Совете Республики Уз
бекистан во время подписания Договора о взаимном сот
рудничестве и установлении эффективных экономических 
связей между коммерческими негосударственными сектора
ми экономики пяти братских республик. Присутствовавший 
на встрече заместитель Председателя ВС Республики Узбе
кистан Б. И. Бугров выразил уверенность, что налаживаю
щиеся тесные контакты между коммерсантами нашего ре
гиона помогут в выходе Среднеазиатских республик из эко
номического кризиса, возродят древнюю купеческую славу 
региона.

МОЛОДОЙ МУЗЫКАНТ Улугбек Палванов стал призером 
престижного международного конкурса пианистов, прово
дившемся в португальском городе Порте.

В КУЛЬТУРНО-ИНФОРМАЦИОННОМ ЦЕНТРЕ «Интурист» 
состоялась презентация одежды творческого производствен
ного обуединения «Дизайн-мода» из Алма-Аты.

ЗАВЕРШЕНА РАЗВЕДКА газового месторождения «Тан- 
дырчи» в отрогах Гиссарского хребта.

ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ АССОЦИАЦИЯ «Сырдарьяин- 
торг» установила деловые связи с фирмами Германии, Ин
дии, Израиля, Японии, Италии. С рядом инофирм уже зак
лючены бартерные сделки.

■в ‘ и

ПРАВЛЕНИЕ КОЛХОЗА «Правда» Сырдарьинского райо
на своим решением отобрало у X. Авальбаева и Б. Кадыро
ва выделенные им ранее земельные участки. Наделы будут 
переданы более рачительным дехканам, так как старые хо
зяева превратили свои участки в пустыри.

ПЕРВУЮ ПРОМЫШЛЕННУЮ ПАРТИЮ нового удобрения 
«Уфакс» выпустил Алмалыкский химзавод. «Уфакс» — это 
сложное азотно-фосфорное удобрение с низким содержани
ем азота. Разработали его ученые Института химии АН Уз
бекистана.

«Экспресс-телепайп» подготовили В. ПЕТРОВ, А. АР- 
ТЕМЕНКО.
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ПОИСК ВЕДУТ УЧЕНЫЕ
Всесоюзная конференция по 

проблемам клинической лим- 
фологии, проходившая на ба
зе Андижанского мединсти
тута, завершилась в област
ном центре. Она организова
на союзным и республикан
ским министерствами здраво
охранения. В ее работе при
нимали участие ученые и ра
ботники практического здра
воохранения из многих рес
публик.

— За последние годы в 
Андижане сформировалось
целое научное направление по 
клинической лимфологии, ус
пешно разрабатываются и 
внедряются в практику новые
методы лечения больных, — 
рассказал профессор Цент
рального института усовер
шенствования врачей Ю. Е.

Выренков. — Поиск ученых, 
занятых проблемами этой об
ласти медицинских исследова
ний, возглавил профессор 
Саткул Усманович Джумаба- 
ев, ректор Андижанского мед
института. Созденный здесь 
специализированный центр 
клинической лимфологии яв
ляется третьим в стране^ два 
других действуют в Москве и 
Киеве.

Именно поэтому участники 
конференции собрались в Ан
дижане. Они обобщили опыт 
и достижения учвных-меди-
ков, работающих в разных 
регионах страны, разработа
ли реком ендац ии  по ш ироко
му внедрению  эф ф екти вн ы х 
методов лечения.

(УэТАГ).
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ПОРЯДКЕ РЕШЕНИЯ ВОПРОСОВ АДМИНИСТРАТИВНО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО
УСТРОЙСТВА РЕС П Ш И К Е УЗБЕКИСТАН

Административно - терри- стан, область, район, город,
ториальными единицами Рес- _ -   ______  ___
публики Узбекистан являют- Район в городе, кишлак, аул
ся: Республика Каракалпак- и городской поселок.

I. ОБРАЗОВАНИЕ И УПРАЗДНЕНИЕ 
ОБЛАСТЕЙ, РАЙОНОВ, РАЙОНОВ В ГОРОДАХ,

КИШЛАКОВ И АУЛОВ
Статья 1. Образование, 

упразднение областей произ
водится Верховным Советом 
Республики Узбекистан по 
предложению Кабинета ми
нистров при президенте Рес
публики Узбекистан.

Статья 2. Образование, 
упразднение районов, рай
онов в городах производится 
Верховным Советом Респуб
лики Узбекистан по предло 
жению Кабинета министров 
при Президенте Республики 
Узбекистан на основе хода
тайств соответствующих об
ластных и Ташкентского го
родского Советов народных 
депутатов, а в Республике 
Каракалпакстан — по хода
тайству районных, городских 
Советов народных депутатов 
Верховным Советом Респуб
лики Каракалпагкстан с пос
ледующим утверждением 
Верховным Советом Респуб

лики Узбекистан.
Статья 3. Образование, 

упразднение кишлаков и 
аулов производится Прези
диумом Верховного Совета 
Республики Узбекистан по 
предложению Кабинета ми
нистров при Президенте 
Республики Узбекистан на 
основе ходатайств президиу 
мов соответствующих област
ных Советов народных депу
татов, а в Республике Кара
калпакстан — Президиумом 
Верховного Совета Республи
ки Каракалпакстан на осно
ве ходатайств соответствую
щих районных Советов на
родных депутатов. Указы 
Президиума Верховного Со
вета Республики Каракал
пакстан по этим вопросам в 
обязательном порядке подле
жат опубликованию в Ведо
мостях Верховного Совета 
Республики Узбекистан.

И. ОТНЕСЕНИЕ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ 
К КАТЕГОРИИ ГОРОДОВ, ГОРОДСКИХ 

ПОСЕЛКОВ, ПРЕОБРАЗОВАНИЕ 
И ИЗМЕНЕНИЕ ИХ ПОДЧИНЕННОСТИ

Статья 4. Населенные 
нункты Республики Узбеки
стан подразделяются на го
родские и сельские поселе
ния. К городским поселени 
ям относятся города и го
родские поселки, а к сель 
ским — кишлаки и аулы.

Города мог^т быть рес
публиканского! областного и 
районного подчинения.

Городские поселки могут 
быть в составе районов или 
находиться в административ
ном подчинении городских, 
районных в городе Советов 
народных депутатов.

Статья 5. К категории го
родов республиканского под
чинения могут быть отнесе
ны города, являющиеся круп
ными экономическими, куль
турными и административ
ными центрами, с численно
стью населения свыше 500 
тыс. человек.

Отнесение городов к кате
гории городов республикан
ского подчинения произвол 
дится Верховным Советом 
Республики Узбекистан по 
предложению Кабинета ми
нистров при Президенте Рес
публики Узбекистан на ос
нове ходатайств соответству
ющих областных, городских 
Советов народных депута
тов.

Статья в. К категории го
родов областного, республи
канского (в Республике Ка
ракалпакстан) подчинения 
могут быть отнесены города 
с численностью населения не 
менее 30 тыс. человек, име
ющие важное промышленное 
значение, являющиеся эко
номическими и культурными 
центрами.

Отнесение городов к кате
гории городов областного 
подчинения или их преобра
зование производится Вер
ховным Советом Республики 
Узбекистан по предложению 
Кабинета министров при 
Президенте Республики Уз
бекистан на основе хода

тайств соответствующих об
ластных Советов народных 
депутатов. Отнесение горо
дов к категории городов рес 
публиканского (в Республи
ке Каракалпакстан) подчине
ния производится Верхов
ным Советом Республики 
Каракалпакстан. по ходатай
ству соответствующих рай
онных Советов народных де
путатов. Постановление Вер
ховного Совета Республики 
Каракалпакстан в обяза
тельном порядке подлежит 
опубликованию в Ведомос
тях Верховного Совета Рес
публики Узбекистан.

Статья 7. К категории го
родов районного подчинения 
могут быть отнесены город
ские поселки и другие насе
ленные пункты, имеющие 
промышленные предприятия, 
коммунальное хозяйство, го
сударственный жилищный 
фонд, развитую сеть соци
ально-культурных учрежде
ний, предприятий торговли, 
общественного питания, бы
тового обслуживания, с чис
ленностью населения не ме
нее 7 тыс. человек, из кото
рых не менее двух третей 
составляют рабочие, служа
щие и члены их семей. При 
этом должны приниматься 
во внимание административ
ное значение населенного 
пункта и перспектива его 
дальнейшего развития.

Отнесение городских по
селков и других населенных 
пунктов к категории городов 
районного подчинения, их 
преобразование производит
ся Президиумом Верховного 
Совета Республики Узбеки
стан по предложений Каби
нета министров при : Прези
денте Республики Узбекистан 
на основе ходатайств прези
диумов соответствующих об
ластных Советов народных 
депутатов, а в Республике 
Каракалпакстан — по хода
тайству районного, городско
го Советов народных депута
тов Президиумом Верховно

го Совета Республики Кара
калпакстан. Указ Президиу
ма Верховного Совета Рес
публики Каракалпакстан пс 
этому вопросу в обязатель
ном порядке подлежит опуб
ликованию сообщения о нем 
в Ведомостях Верховного 
Совета Республики Узбеки
стан.

Статья 8. К категории го
родских поселков могут быть „ 
отнесены населенные пунк
ты, расположенные при про
мышленных предприятиях, 
стройках, железнодорожных 
станциях и других важных 
объектах, с численностью 
населения не менее 2 тыс. 
человек, из которых не менее 
двух третей составляют ра
бочие, служащие и члены их 
семей.

К категории городских по
селков также могут быть 
отнесены и населенные пунк
ты, где расположены санато
рии и дома отдыха, с общей 
численностью населения не 
менее 2 тысяч человек. Од
нако численность находящих
ся на излечении в санатори
ях и домах отдыха людей 
должна составлять не менее 
50 процентов от числа пос
тоянно проживающих в этом 
населенном пункте.

В исключительных случа
ях, к категории городских 
поселков могут быть отнесе
ны населенные пункты с 
численностью населения ме
нее 2 тыс. человек, но более 
500 человек, возникшие при 
особо важных объектах, а 
также населенные пункты, 
расположенные в труднодос
тупных районах и имеющие 
перспективу дальнейшего 
экономического развития и 
роста численности населения.

Отнесение населенных 
пунктов к категории город
ских поселков производится 
Президиумом Верховного Со

вета Республики Узбекистан 
по предложению Кабинета 
министров при Президенте 
Республики Узбекистан на 
основе ходатайств президиу
мов соответствующих област
ных Советов народных депу
татов, а в Республике Кара
калпакстан — по ходатайст
ву президиумов районных, 
городских Советов, Президи
умом Верховного Совета 
Республики Каракалпакстан. 
Указ Президиума Верховно
го Совета Республики Кара
калпакстан по этому вопросу 
вступает в силу после опуб
ликования сообщения о нем 
в Ведомостях Верховного 
Совета Республики Узбеки
стан.

Статья 9. Передача город
ских поселков, входящих в 
состав районов, в админист
ративное подчинение город
ских, районных в городе Со
ветов народных депутатов и 
наоборот — передача город
ских поселков из-под админи
стративного подчинения го
родских, районных в городе 
Советов народных депутатов 
в состав районов по хода
тайству президиумов город
ских и районных Советов на
родных депутатов произво
дится президиумами област
ных, Ташкентского город
ского Советов народных де
путатов, а в Республике Ка
ракалпакстан — Президиу
мом Верховного Совета Рес
публики Каракалпакстан. По
становления президиумов об
ластных, Ташкентского го
родского Советов народных 
депутатов по этому вопросу, 
а также соответствующий 
указ Президиума Верховно
го Совета Республики Кара 
калпакстан вступают в силу 
после опубликования сооб
щения о них в Ведомостях 
Верховного Совета Респуб
лики Узбекистан.

III. ИЗМЕНЕНИЕ ГРАНИЦ РЕСПУБЛИКИ  
КАРАКАЛПАКСТАН, ОБЛАСТЕЙ, РАЙОНОВ, 
РАЙОНОВ В ГОРОДАХ, КИШЛАКОВ, АУЛОВ 

И П ЕРЕН ЕСЕН И Е ИХ АДМИНИСТРАТИВНЫХ
ЦЕНТРОВ

Статья 10. Изменение гра
ниц Республики Каракалпак
стан с ее согласия и по пред
ложению Кабинета минист
ров Республики Узбекистан 
производится Верховный Со
ветом Республики Узбеки
стан.

Статья 11. Изменение гра
ниц, а также установление и 
перенесение административ
ных центров областей про
изводится президиумом Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан по предложению 
Кабинета министров при Пре
зиденте Республики Узбеки
стан на основе ходатайств 
соответствующих областных 
Советов народных депутатов.

Статья 12. Изменение гра
ниц районов в городах по 
ходатайству президиумов 
районных в городах Советов 
народных депутатов произ
водится президиумами обла
стных. Ташкентского город
ского Советов народных де
путатов, а в Республике Ка
ракалпакстан — Президиу
мом Верховного Совета Рес
публики Каракалпакстан. По
становления президиумов об
ластных, Ташкентского го
родского Совета народных 
депутатов, а также соответ
ствующий указ Президиума

Верховного Совета Респуб
лики Каракалпакстан по это
му вопросу вступают в силу 
после опубликования сооб
щения о них в Ведомостях 
Верховного Совета Респуб
лики Узбекистан.

Статья 13. Изменение гра
ниц районов в пределах Рес
публики Каракалпакстан и 
областей, т. е. передача го
родов, городских поселков, 
кишлаков, аулов и отдель
ных населенных пунктов из 
одного района в другой, а 
также изменение границ и 
перенесение административ
ных центров кишлаков, ау
лов, в зависимости от их 
принадлежности, по ходатай
ству президиумов районных, 
городских Советов народных 
депутатов производится Пре
зидиумом Верховного Сове
та Республики Каракалпак
стан, президиумами област
ных Советов народных депу
татов.

В исключительных случа
ях отдельные кишлаки по 
указу Президиума Верхов
ного Совета Республики Ка
ракалпакстан и постановле
ниями президиумов област
ных Советов народных депу
татов могут быть переданы 
из состава районов в адми

ниотративное подчинение го 
родским Советам народных 
депутатов.

Также в исключительных 
случаях отдельные сельские 
населенные пункты, которые 
связаны в хозяйственном и 
экономическом отношении с 
городами, городскими посел
ками, указом Президиума 
Верховного Совета Респуб
лики Каракалпакстан, поста
новлением президиумов об
ластных Советов народных 
депутатов могут быть пере
даны в административное 
подчинение соответствующих 
городских, поселковых Сове
тов народных депутатов.

Указы Президиума Вер
ховного Совета Республики 
Каракалпакстан и постанов 
ления президиумов облает 
ных Советов народных депу 
татов по этим вопросам всту 
пают в силу после опублико

вания сообщения о них в Ве
домостях Верховного Совета 
Республики Узбекистан.

Статья 14. Установление 
и перенесение администра
тивных центров районов про
изводится Президиумом Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан по предложению 
Кабинета министров при Пре
зиденте Республики Узбеки
стан, на основе ходатайств 
президиумов областных Со
ветов народных депутатов, а 
в Республике Каракалпак
стан — по ходатайству пре
зидиумов районных Советов 
народных депутатов Прези
диумом Верховного Совета 
Республики Каракалпакстан. 
Указ Президиума Верховно
го Совета Республики Кара
калпакстан в обязательном 
порядке подлежит опублико
ванию в Ведомостях Верхов
ного Совета Республики Уз
бекистан.

IV. ОБЪЕДИНЕНИЕ НАСЕЛЕННЫХ
ПУНКТОВ

Статья 15. Объединение 
нескольких слившихся меж
ду собой населенных пунк
тов в сельской местности в 
один населенный пункт по 
ходатайству президиумов рай
онных Советов народных де
путатов производится Прези
диумом Верховного Совета 
Республики Каракалпакстан, 
президиумами областных Со
ветов народных депутатов. 
За объединенным населен
ным пунктом сохраняется, 
как правило, наименование 
одного из слившихся насе
ленных пунктов или присва
ивается новое наименование

в установленном настоящим 
законом порядке. Остальные 
из слившихся населенных 
пунктов исключаются из 
учетных данных.

Указ Президиума Верхов
ного Совета Республики Ка
ракалпакстан и постановле
ния президиумов областных 
Советов народных депутатов 
по вопросам объединения 
сельских населенных пунк
тов вступают в силу после 
опубликования сообщения о 
них в Ведомостях Верховно
го Совета Республики Узбе
кистан.

V. УСТАНОВЛЕНИЕ И РАСШИРЕНИЕ .. 
ЧЕРТЫ ГОРОДОВ И ГОРОДСКИХ ПОСЕЛКОВ

Статья 16. Установление 
и расширение черты городов 
производится Президиумом 
Верховного Совета Респуб
лики Узбекистан по предло
жению Кабинета министров 
при Президенте Республики 
Узбекистан на основе хода
тайств президиумов област
ных Советов народных де
путатов, а в Республике Ка
ракалпакстан — по хода
тайству президиумов район
ных, городских Советов на
родных депутатев Президиу
мом Верховного Совета Рес
публики Каракалпакстан. 
Указ Президиума Верховно
го Совета Республики Кара
калпакстан по данному воп
росу вступает в силу после 
опубликования сообщения о 
нем в Ведомостях Верховно

го Совета Республики Узбе
кистан.

Статья 17. Установление 
и расширение черты город
ских поселков по ходатайст
ву президиумов районных, 
городских Советов народных 
депутатов производится Пре
зидиумом Верховного Сове
та Республики Каракалпак
стан, президиумами област
ных Советов народных депу
татов. в

Указ Президиума Верхов
ного Совета Республики Ка
ракалпакстан и постановле
ния президиумов областных 
Советов народных депутатов 
по этому вопросу вступают в 
силу после опубликования 
сообщения о них в Ведомо
стях Верховного Совета Рес
публики Узбекистан.

VI. НАИМЕНОВАНИЕ И ПЕРЕИМЕНОВАНИЕ 
АДМИНИСТРАТИВНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ 

ЕДИНИЦ, НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ, 
ПРЕДПРИЯТИЙ, УЧРЕЖДЕНИЙ, 

ОРГАНИЗАЦИЙ И ДРУГИХ ОБЪЕКТОВ

Статья 18. Наименование 
и переименование админи
стративно * территориальных 
единиц (областей, районов, 
городов, районов в городах, 
городских поселков, киш
лаков, аулов) и населен
ных пунктов по ходатайству 
президиумов областных Со
ветов народных депутатов 
производится Президиумом 
Верховного Совета Респуб
лики Узбекистан, а в Рес
публике Каракалпакстан — 
по ходатайству президиу

мов районных, городских 
Советов народных депута
тов Президиумом Верхов
ного Совета Республики Ка
ракалпакстан с последую
щим утверждением Прези
диумом Верховного Совета 
Республики Узбекистан.

Возбуждение ходатайств 
по этим вопросам Президиу
мом Верховного Совета Рес
публики Каракалпакстан, 
президиумами областных 
Советов народных депута
тов может производиться

лишь при наличии реше
ний, принятых на сессиях 
соответствующих нижестоя
щих Советов народных де
путатов.

Статья 19. Наименование 
и переименование админист
ративно - территориальных 
единиц и населенных пунк
тов производится с учетом 
общегосударственных инте
ресов, географических, ис
торических, национальных, 
природных и других мест
ных условий, а также мне
ния населения.

Переименование адми
нистративно - территориаль
ных единиц и населенных 
пунктов производится в 
исключительных случаях.

Статья 20. При наимено
вании и переименовании ад
министративно - территори
альных единиц и населенных 
пунктов не допускается при
своение таких наименова
ний, которые уже имеются 
в Республике Каракалпак
стан или в области, а горо
дам и районам — таких, 
которые имеются в Респуб
лике Узбекистан.

Статья 21. Присвоение 
имен людей административ
но-территориальным едини
цам и населенным пунктам 
не производится.

Статья 22. Присвоение 
предприятиям, железнодо
рожным станциям, аэропор
там, учреждениям, органи
зациям, учебным заведени
ям и другим объектам, а 
также махаллям, проспек
там, улицам, переулкам, 
площадям, скверам, паркам 
и другим составным частям 
населенных пунктов имен 
выдающихся государствен
ных, общественных, полити

ческих деятелей. защитни
ков Родины, Героев Труда, 
деятелей науки и культуры 
может производиться толь
ко посмертно и в исключи
тельных случаях.

Статья 23. Наименование 
и переименование государ
ственных предприятий, же
лезнодорожных станций, аэ
ропортов, учреждений, ор
ганизаций, учебных заведе
ний республиканского и 
местного подчинения, колхо
зов, кооперативов и других 
объединений, а также фи- 
зико-географических объек
тов производится в поряд
ке, устанавливаемом Каби
нетом министров при Пре
зиденте Республики Узбе
кистан.

Статья 24. Наименование 
и переименование махал- 
лей, проспектов, улиц, пе
реулков, площадей, парков, 
мостов и других сооруже
ний, находящихся на тер
ритории, подчиненной го
родским, поселковым, киш
лачным (аульным) Советам 
народных депутатов, произ
водится президиумами (в 
городах районного подчине
ния, городских поселках, 
кишлаках и аулах — испол
нительными комитетами) со
ответствующих Советов на
родных депутатов.

Статья 25. Присвоение 
имен людей махаллям, 
проспектам, улицам, переул
кам, скверам, паркам и дру
гим составным частям на
селенных пунктов произ
водится президиумом Вер
ховного Совета* Республики 
Каракалпакстан, президиу
мами областных и Ташкент
ского городского Советов на-
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родных депутатов.
VII. УЧЕТ И РЕГИСТРАЦИЯ 

НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ
Статья 26. Учет сущест

вующих и регистрация 
вновь возникших населен
ных пунктов в границах 
Республики Каракалпак
стан и каждой области по 
ходатайствам президиумов 
районных (городских) Сове
тов народных депутатов 
производится соответствен
но Президиумом Верховно
го Совета Республики Ка
ракалпакстан, президиума 
ми областных Советов на
родных депутатов.

Небольшие населенные 
пункты, имеющие временное 
значение (до 10 хозяйств) и 
непостоянный состав насе
ления, не составляют отдель
ных поселений и числятся 
за теми населенными пунк 
тамн, с которыми они свя
заны в хозяйственном, ад
министративном или терри
ториальном отношении. Эти 
населенные пункты, как от
дельные, учету и регистра
ции не подлежат.

При выезде или пересе
лении жителей отдельных 
населенных пунктов в дру
гую местность, такие на
селенные пункты по пред
ставлению президиумов рай
онных Советов народных 
депутатов исключаются из 
учета Президиумом Верхов
ного Совета Республики Ка

ракалпакстан,. президиума  ̂
ми областных Советов на
родных депутатов. Исклю
ченными из учетных дан
ных считаются также насе
ленные пункты, которые в 
установленном законом по
рядке вошли в черту горо
да, городского поселка или 
объединены с другими насе
ленными пунктами.

Указы Президиума Вер
ховного Совета Республики 
Каракалпакстан и поста
новления президиумов об
ластных Советов народных 
депутатов по этим вопросам 
входят в силу после опуб
ликования сообщения о них 
в Ведомостях Верховного
Совета Республики Узбекис
тан.

Статья 27. Наименование 
административно - террито-
альных единиц пишутся на 
государственном языке Рес
публики Узбекистан и в не
обходимых случаях на рус
ском и других языках в
аутентичном переводе.

Статья 28. Для решения 
вопросов административно- 
территориального устройст
ва в Президиум Верховного 
Совета Республики Узбекис
тан представляются доку
менты и справочные мате
риалы согласно прилагаемо
му перечню.

Предложения к проекту закона просим направ 
лять до 15 ноября с. г. по адресу: 700008, г. Таш
кент, Дом правительства. Отделу организационно
советской работы Секретариата Верховного Сове
та Республики Узбекистан.

Готовимся к зиме

БУДЕТ ЛИ ТЕПЛО
НЕ ПРИНЕСЕТ ли осложне

ния ташкентцам предстоящая 
зима, будет ли в квартирах 
тепло, не возникнут ли пере
бои с подачей газа, электро
энергии, горячей и холодной 
■оды? На эти «опросы руко
водители горисполкома дают 
оптимистический ответ. Утеша
ет и оперативная сводка, со
ставленная в середине октяб
ря. Она сообщает, что из 286 
пунктов программы, касаю
щейся подготовки к холодам, 
в полном объеме уже выпол
нено 217. По 23 пунктам этой 
программы 'сроки окончания 
работ еще не исчерпаны. Ины
ми словами, намеченный гра
фик в основном выдержива
ется, а кое в чем и опережа
ется. Об этом, кстати, говорит 
и тот факт, что к 14 октября, 
т. е. раньше директивного 
срока подано тепло во многие 
лечебные учреждения, школы 
и детские сады, а также в жи
лые дома, находящиеся вбли
зи этих объектов.

Положительную роль сыгра
ла в ходе подготовки к зиме 
постоянная комиссия Ташгор-
совета по коммунальному хо
зяйству и энергообеспечению.
Особенность этой комиссии, 
состоящей из двадцати депу
татов, состоит в том, что во
шли в нее компетентные и 
энергичные люди — инжене
ры и рабочие высокой квали
фикации, преимущественно 
энергетики, строители, ремонт
ники, каждый из которых хо
рошо разбирается а тонкостях 
сложной системы городских 
коммуникаций.

— Начали мы с того, что 
отдали должное известной по
говорке «готовь сани летом, 
а телегу зимой», — рассказы
вает заместитель председателя 
депутатской комиссии архи
тектор Ш. Т. Файзиев. — 
Еще весной комиссия деталь
но изучила поступившие из 
различных ведомств предло
жения о подготовке к зиме 
городского хозяйства. Прежде 
всего выяснилось их соответ
ствие наказам избирателей, 
фактическому положению дел 
в том или ином районе, жи
лом квартале, махалле. В об
щей сложности депутатами 
были внесены поправки к бо
лее чем ста пунктам проекта 
сводного плана подготовитель
ных работ. Характерна в этом 
отношении докладная записка, 
составленная инженером Т. 
Дустбабаевым. Сопоставив за
явления и предложения изби
рателей с имеющимися воз
можностями, он обоснованно 
указал на необходимость ус
корить прокладку канализаци
онных и водопроводных сетей 
в махаллях «Актепе», «Кзыл 
шарк», «Янги хает», «Аклан» и 
в ряде других кварталов быв
шего «старого города», застро
енных индивидуальными ДО- 
мами. Аналогичные замечания 
сделали и другие члены ко
миссии, ряд их предложений 
касался вопросов, связанных
с теплофикацией и газифика
цией жилых массивов. Руково
дители горисполкома поддер
жали почти все замечания де
путатов, дали соответствующие 
поручения исполнителям ра-

ГОРОДЕ?
бот. В свою очередь, члены 
комиссии взяли под контроль 
осуществление намеченной 
программы.

Летом депутатская комис
сия усилила контроль за ре
монтом котельных, отставав
шем в то время от графика.
Инженер А. Чернобровкин,
сварщик А. Игнатов, плотник 
В. Хребтов и другие активис
ты распределили между собой 
объекты. Они беседовали с
ремонтниками, прислушивались 
к их мнению, оказывали со
действие в преодолении труд
ностей. Чаще всего ремонтни
ки жаловались на нехватку де
талей, заторы в материально-
техническом обеспечении ко
тельных. Проще всего было 
составить акт, послать письмо 
в определенную инстанцию. 
Но что пользы от такой кан
целярщины, которой, к слову 
сказать, увлекались прежние
депутатские комиссии. Пошли 
по иному пути — помогли на
ладить связь с малыми пред
приятиями, рядом ташкент
ских заводов, которые взяли 
на себя изготовление недос
тающих деталей. И дело по
шло. Сейчас все локальные ко
тельные своевременно .подго
товлены к отопительному се
зону.

Заинтересовало депутатов 
высказанное специалистами
мнение о необходимости рас
ширения сети насосных стан
ций. Из-за их малого количе
ства л прошлые годы не уда
валось сохранять высокое дав
ление в отопительных линиях. 
Как следствие этого, плохо на

гревались батареи, сыпались 
жалобы жильцов. Комиссия 
взяла под контроль все рабо
ты, касающиеся совершенство
вания насосных станций, осу
ществления специальных тех
нических мер, способствующих 
повышению давления в сети.

Не пасовать перед трудно
стями, изыскивать любые воз
можности для соблюдения на
меченного графика — эти ка
чества взяли на вооружение 
многие руководители ташкент
ских организаций, ответствен
ные за подготовку к зиме. И 
чаще всего такой подход к 
делу дает желаемые резуль
таты. Из Казахстана путем бар
терного обмена удалось по
лучить крупную партию арма
туры. Заключен договор с Но
восибирским трубопрокатным 
заводом на поставку труб раз
личного диаметра. Из город
ского бюджета Хабаровскому 
заводу отопительного обору
дования перечислена значи
тельная сумма, необходимая 
этому предприятию для раз
вития производства. Взамен 
хабаровчане дают тринадцать 
тысяч восьмисекционных ра
диаторов, третья часть их уже 
получена. В рамках развития 
внешнеэкономических связей 
столичный горисполком заклю
чил взаимовыгодный контракт 
с одной из организаций КНДР, 
которая направила коммуналь
ному хозяйству Ташкента три
ста тонн карбида, без которо
го нельзя вести сварочные 
работы.

— Выходит, -«то бояться 

зимних холодов не следует?

И Ш. Файзиев, и принявший 
участие в беседе заведующий
отделом энергетики и жилищ
но-коммунального хозяйства
горисполкома X. Зуфаров на 
этот вопрос дают уклончивый
ответ. Да, многое сделано, на
меченный график в основном 
вы дер ж и вается . Но оболь

щаться успехами нельзя, тем 
более что впереди еще нема
ло дел. Следовало переложить 
сто километров внутриквар
тальных тепловых сетей, а пе
реложено всего шестьдесят, 
поскольку не хватает труб. Ос
тавшуюся часть сетей подла
тали, подготовили к пропуску 
горячей воды, но все-таки на
до быть начеку. Тревожит по
ложение дел с поставкой сжи
женного газа: Оренбургский
завод, несмотря на неодно
кратные обращения к его ру
ководству, дает лишь полови
ну того, что нужно для на
полнения баллонов. Отстают с 
подготовкой к зиме объедине
ния «Ташкентский тракторный 
завод», «Средаэкабель», авиа
ционное производственное 
объединение, управление
Среднеазиатской железной до
роги, имеющие свои ведомст
венные дома, школы и дет
ские учреждения. Серьезные 
претензии горисполком имеет 
к Министерству водного хо
зяйства республики — по его 
вине задерживаются работы 
по расширению котельной на 
массиве «Водник» в Бектемир- 
ском районе, что может отри
цательно сказаться на тепло
снабжении большого количе
ства жилых домов. Актуален 
и такой вопрос: все расчеты 
строятся на нормальное пос
тупление по магистральным 
трубопроводам природного га
за. А если возникнут перебои? 
Чтобы избежать их, надо го
товить запасы мазута в храни
лищах. Но их наполнение за
держивается из-за нерастороп
ности руководителей ряда
предприятий.

Сейчас депутатская комис
сия завершает проверку вы
полнения программы подго
товки к зиме. Ее итоги будут
обсуждены на очередном за
седании комиссии.

Г. КЛИМОВ.

Внимание: оный

АНДИЖАНСКИМ ЭФФЕКТ
ИЗРАИЛЬСКОЙ ТЕХНОЛОГИИ 

ВЫРАЩИВАНИЯ ХЛОПЧАТНИКА
Необычные машины появи

лись на хлопковых полях сов
хоза-техникума «Савай». Шпин
дели этих агрегатов могут вра
щаться и в горизонтальном, и 
в вертикальном направлениях 
Дело в том, что представите
ли израильской фирмы «Ай
зенберг» нынче выращивают 
хлопок в содружестве с дехка
нами этого хозяйства. Догово
ром предусмотрено: 30 цент
неров, получаемых с каждо
го гектара, должны оставаться 
в распоряжении совхоза, все 
остальное принадлежит зару
бежной фирме. Она намерена 
взять в аренду какой-либо
хлопкозавод и производимое 
на нем волокно отправлять к 
себе на родину.

В первый же год совхоз вы
делил для этого около пяти
сот гектаров пашни. Вся тех
ника привезена из Израиля. 
Молодые работники хозяйства 
быстро научились управлять 
ею.

Израильская технология вы
ращивания хлопка резко отли
чается от той, которую  прим е
няют наши дехкане. За вре
мя вегетации у нас прово
дится пяти-семикратная обра
ботка посевов. У  них ж е по
сле закладки семян трактор ни 
разу не выводится в поле. По
их технологии и полив, и под
кормка посевов выполняются
с помощью труб.

У  этого метода много пре
имуществ. И самое главное— 
экономное и эффективное ис
пользование воды. Наряду со 
снижением расхода воды при

этом возрастает действенность 
сжиженных удобрений.

Савайцы нынешней весной 
посеяли хлопчатник по-ново
му. По нашей технологии на 
каждый гектар расходуется 
по 80— 90 килограммов опу
шенных и по 40 килограммов 
оголенных семян. На «изра
ильских» полях на каждый 
гектар уходит всего 25 килог
раммов. Густота стояния при 
этом достигает 60—70 тысяч 
растений на гектар вместо 
наших 100 тысяч.

В период вегетации наши 
хлопкоробы поливают посевы 
пять раз. Израильтяне — 20, 
но при этом расходуют мень
ше воды. Если при нашей тех
нологии на гектар посевов вы
ливается 9— 12 тысяч кубо
метров, то им достаточно 3,5 
—4 тысяч кубометров.

То же и с обработкой по
севов против сельхозвреди- 
телей. Наши дехкане расходу
ют 250 — 300 килограммов 
жидкого препарата на гектар, 
а израильский агрегат — 70
килограммов.

Хлопчатник, посеянный по
израильской технологии, не 
прореживается, не подверга
ется чеканке. Если надобность 
в прореживании отпадает бла
годаря точному высеву семян, 
то рост растений прекращает* 
ся после обработки препара-
том «Пике».

В результате на каждом ку
сте накапливается по 12— 14 
полновесных коробочек. Но 
собирать урожай израильтяне 
не торопятся, даже когда на

чинается их дружное раскры
тие. Ведь машины невыгодно 
гонять по полю несколько 
раз. Обработка посевов пре
паратом «Преп» способствует 
ускорению раскрытия коробо
чек. Спустя три дня после оп
рыскивания приступают к де
фолиации.

Вот мнение управляющих 
отделениями, где работают в 
содружестве с иностранными 
коллегами.

Нугман Хасанов: Прежде все
го я отдаю должное их отлич
ной технике. Израильские 
сельхозмашины просты, доб
ротны, удобны в работе. На
ши партнеры подходят к де
лу по-научному.

Холмирза Базармирзаев: 
При обычной подкормке из 
каждых 100 килограммов удо
брений до растений доходит 
всего лишь 17 килограммов. 
Когда же полив производится 
с помощью труб капельным
методом, вымывание удобрений 
вместе с водой невозможно. 
Сохраняется при этом и верх
ний плодородный слой ПОЧВЫ.

А теперь результат. Н ы н ч е  
на полях, которые всегда да
вали не более 27 центнеров 
сырца, получено по 45 центне
ров. Это связано с тем, что
израильские специалисты 
были плохо знакомы с наши
ми почвенно-климатически
ми условиями. В последующие 
годы предусмотрено довести 
урожайность до 50— 70 цент-
иеров с гектара*

Б. МАНСУРОВ, 
корр. УзТаГ.

/
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— Ислам Истамович, зачем 
вам надо было взваливать на
себя такую тяжелую ношу, 
как пришедшее ш полный упа
док промышленное птицеаод- 
стео? Раэаал отрасли очеви
ден, об этом убедительно сви
детельствуют цифры. Зачем 
же вам, преуспевающему ру
ководителю налаженного пред
приятия браться за такое тя
желое дело!

— Да, естественно, я возла
гаю не себя огромную ответ
ственность за судьбу отрасли. 
Я вырос в этой отрасли, а се
годня не могу безучастно наб
людать, как с каждым годом 
мы теряем завоеванные ранее 
позиции. Я вижу пути и, глав
ное, глубоко верю, что поло
жение можно поправить. Д е
сять лет назад с моим участи
ем создавался мощный потен
циал отрасли. Было много 
сделано, но, к сожалению, не 
удалось завершить начатое.

Ведь совсем недавно мы не 
знали, как реализовать яйца, 
мясо птицы, на каждом углу 
торговали ими. Производство 
яиц в 1990 году составило 
1.486 миллионов штук, при 
уровне 1980 года 684 миллио
на штук, производство мяса 
соответственно возросло с 
20,2 тысячи до 69 тысяч тонн.

— Приятно слышать такие 
цифры. Но сейчас они только 
ласкают слух и наводят на бы
лые воспоминания, когда пти
ца и яйца были в изобилии, 
но, уаы. все в прошлом... Сей
час днем с огнем не сы
щешь даже тощей курицы в 
магазине, если повезет, то 
можно отведать курятину в 
ресторане или кафе за доволь
но приличную сумму. Куда же 
это изобилие девалось!

— Не сразу и не вдруг ис
чезла эта продукция. И спра
ведливости ради скажу, что 
она еще окончательно не ис
чезла. Вот данные на 16 ок
тября этого года: по системе 
нашего РПО произведено 36,5 
тысячи тонн мяса птицы при 
плане 46 тысяч тонн. То есть 
меньше плана почти на 10 
тысяч тонн. Как видите, тен
денция довольно резкого сни
жения продукции налицо.

— Вы сказали, что продук
ция исчезла не в одночасье, 
и не сразу. Так в чем же кор
ни этих причин!

— Придется оглянуться 
назад на 5—7 лет. В основе 
сложившегося положения кро
ется целый ряд серьезных 
наших недоработок, допущен
ных в последние годы, глав
нейшими из которых являют
ся отсутствие племенной базы, 
физический износ имеющихся 
основных фондов и оборудо
вания и недостатки в качестве 
кормов, производимых для 
птицы.

В свое время был создан 
мощный производственный по
тенциал в племенном деле, 
построен целый ряд племен
ных хозяйств, но эксплуатиро
вать его мы не научились, и 
племенное дело рассматрива
ли как второстепенное. Лик
видировали два госплемптице- 
завода, и ряд племптицерепро- 
дукторов превратили в то
варные хозяйства. Племенное 
дело было сориентировано на 
завоз инкубационных яиц из- 
за пределов республики. Се
годня, когда разрушены меж
региональные связи, наше по
ложение почти катастрофиче
ское.

Второй вопрос — реновация 
основных фондов оборудо
вания. 8— 10 лет назад в рес
публику поступало ежегодно 
до тысячи комплектов обору
дования, часть из них из стран 
бывшего СЭВ. Сегодня асе 
эти связи нарушены и, надо 
признать, в первую очередь 
из-за нашего несерьезного 
подхода к решению этих «оп
росов.

В республику ежегодно по 
импорту поступало до 400 ты
сяч тени кукурузы, до 220 ты
сяч тонн сои, которые явля- 
к гея  незаменимыми компо
нентами птичьих кормов. В те
кущем году эти поставки сни
жены в десять раз, и мы вы
нуждены давать птице корма 
для свиней и скота. Это при
вело к резкому снижению 
продуктивности и большому 
падежу птицы. /

Немаловажно и то, что уп

равление отраслью ослаблено. 
В 1984 году решением прави
тельства был организован Го
сударственный комитет рес
публики по промышленному 
птицеводству, который распо
лагал достаточными правами, 
полномочиями и рычагами, 
мог положительно влиять на 
состояние дел в отрасли, но 
в 1987 году этот комитет вновь 
был реорганизован в респуб
ликанское объединение при 
Госагропроме и в дальнейшем 
при Минсельхозе республики. 
Аппарат управления отрасли 
вновь лишился необходимых 
рычагов, и наши вопросы, не
смотря на их особую специ
фику, начали рассматривать
ся сквозь призму всех проб
лем сельского хозяйства.

Одним словом, отрасль серь
езно больна, и диагноз этой 
болезни — «кризис». Нужны

-

ныв формы имеют физичес
кий износ 60— 80 процентов, 
и с каждым годом эта ситуа
ция осложняется. Какой вы
ход вы видите из этого поло
жения!

— Я уже говорил, что этот 
вопрос сегодня практически 
не решается, нарушены связи 
с прежними партнерами, мы 
не имеем четкой программы 
по реновации и заклинились 
на разовых действиях, кото
рые и привели к сложив
шемуся положению. Сегодня 
наши прежние партнеры в 
большинстве случаев перепро
филировали свои производст
ва, а другие ставят кабальные 
условия из-за возросшей в 
десятки раз цены или требу
ют бартерных ресурсов.

Один из радикальных путей 
реализации этой проблемы 
мы видим в начале выпуска

БОЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
ПТИЦЕВОДСТВА

МЕСЯЦ тому назад председателем республиканского про
изводственного объединения «Уэптицепром» назначен Ислам 
Истамович Худойкулов.

Краткая биография Ислама Худойкулова. Родился в 1947 
году. Закончил Московскую ветеринарную академию. Тру
довую деятельность начал на птицефабрике в Джизакской 
области на рядовых должностях. Работал директором птице
водческого предприятия. В 1978— 1984 годах был начальни
ком Республиканского управления птицеводческой про
мышленности Узбекистана.

В 1984 году перешел на научную работу и защитил кан
дидатскую диссертацию. В 1986 году возглавил отстающий 
в системе «Узптицепрома» госплемзавод в Калининском рай
оне Ташкентской области. За три года это предприятие ста
ло рентабельным, оказалось в числе лучших предприятий 
республики, имея миллион прибыли. В дальнейшем к этому 
предприятию были присоединены еще два отстающих хозяй
ства, и Худойкулов назначен генеральным директором Ка- 
расуйского птицеводческого объединения.

Корреспондент «Народного слова» ▲. Твшкенбаев встре
тился с И. ХУДОЙКУЛОВЫМ.

чрезвычайные меры, и мы зна
ем какие, но большинство из 
них нам не решить — необхо
дима государственная прог
рамма по восстановлению про
мышленного птицеводства. В 
частности, нужны деньги, но 
где их взять? При этом, для 
восстановления отрасли требу
ются значительные капитало
вложения.

Финансовое состояние пти
цефабрик просто кризисное. 
В 1980— 1990 годах строитель
ство новых птицефабрик и ре
конструкция существующих 
осуществлялись за счет дол
госрочных кредитов банка. В 
настоящее время по системе 
имеется 320 миллионов руб
лей этих кредитов, что состав
ляет около 40 процентов ос
новных производственных фон
дов. Только в текущем году 
ввиду резко возросших про
центов за пользование креди
тами нам необходимо оплатить 
около 70 миллионов рублей.

Надо отметить и то, что 
цены на комбикорма, ГСМ, 
газ, технику и другую промыш
ленную продукцию возросли 
в 2—5 раз, а стоимость мяса 
птицы и яиц — на 70— 80 про
центов. Сегодня ситуация с 
ценами на сырье и технику, 
используемые нами, еще более 
осложняется, цены растут, а 
наши цены строго регулирова
ны государством. Мировое 
птицеводство нашло свое бы
строе развитие благодаря зна
чительным дотациям и субси
диям государства, оказывае
мым фермерам и другим про
изводителям. Субсидии в се
бестоимости производимого 
мяса птицы в Голландии, ФРГ, 
Франции и других государст
вах составляют более 30 про
центов.

Одним словом, и здесь нам 
нужна помощь государства в 
виде беспроцентной отсрочки 
платежей по кредитам банка 
на 8— Ю лет, необходимы до
тации и субсидии и, видимо, 
было бы правильным разре
шить нам реализацию 30 про
центов продукции по свобод
ным рыночным ценам.

— Оборудование и основ-

необходимого нам оборудова
ния на имеющихся оборонных 
заводах по конверсии и под
ключении к решению этих за
дач ряда промышленных пред
приятий, вроде объединения 
имени Чкалова, Ташкентского 
траигорного завода и других 
ремонтных, механических и 
машиностроительных заводов, 
расположенных на территории 
республики.

Причем, необходимо сори
ентировать их на западные 
технологии. В этих вопросах 
нам могут оказать помощь 
ведущие птицеводческие фир
мы Голландии (МЭЙН), Ф РГ 
(Ломан). Качество продукции 
этих фирм в десятки раз пре
вышает наши отечественные 
аналоги, и мы сможем резко 
вырваться вперед. Кстати, Ка
захстан уже приступил к этим 
работам на базе создания 
совместного предприятия с 
фирмой Ломан.

Наряду с этим мы ви
дим большие возможности 
в потенциале недавно создан
ного Г оскоопкомсельхозснаб- 
ремонта, предприятия которо
го могли бы изготавливать не
обходимые запчасти к старо
му оборудованию.

— Ислам Истамович, я воз
вращаюсь к теме развития 
племенной базы, поскольку 
без решения этого вопроса 
невозможно Надеяться на эф
фективную работу вашей от
расли...

— Сегодня из-за недостат
ка инкубационных яиц мы не 
получаем более 30 тысяч 
тонн мяса птицы и более 300 
миллионов яиц. Это значитель
ные цифры, и, естественно, мы 
направили все свои усилия, 
возможности и ресурсы на 
решение этой проблемы. Вос
станавливается производство 
в ряде племптицерепродук- 
торов за счет увеличения по
головья, некоторые репродук
торы поставлены на капиталь
ный ремонт и оздоровление 
от инфекционных заболева
ний, совместно с Министерст
вом хлебопродуктов присту
паем к выработке специаль
ных комбикормов для племен

ной птицы. Восстанавливаем 
связи с ведущими госплем- 
птицезаводами других респуб
лик. Это, несомненно, прине
сет положительные плоды в 
ближайшее время.

Вместе с тем, считаем, что 
без кардинальной перестрой
ки этого дела нам значитель
ных результатов не добиться. 
Какие мы видим пути?

Во-первых, нам необходимо 
построить два госплемзавода, 
один по мясному, другой по 
яичному птицеводству, два ре
продуктора первого порядка 
и четыре племрепродуктора 
второго порядка. Эта мера 
позволит замкнуть технологи
ческую цепочку племенного 
дела внутри самой республи
ки и получить полную неза
висимость в развитии птице
водства.

Во-вторых, климатические 
условия нашей республики 
значительно отличаются от 
других регионов страны, и это 
безусловно влияет на генети
ческий потенциал племенной 
птицы. Все породы, линии и 
кроссы птицы, воспроизводи
мые в нашей стране, выведе
ны на основе пород умерен
ного климата, и, хорошо пока
зывая себя в России, Казах
стане, Беларуси, Украине и 
Прибалтике, не дают ожидае
мых результатов в Закавказ
ских республиках и в районах 
Средней Азии. Причем, чем 
южнее, тем хуже.

Это значит, нам нужны дру
гие породы, приспособленные 
к жаркому климату. Несомнен
ный интерес представляют 
возможности Израиля, южных 
штатов СШ А, и в этом напра
влении мы начали работу. Се
годня в предконтрактной ста- 
.дии вопрос создания совме
стного предприятия с амери
кано-венгерской фирмой Ин- 
терконсептс, которая воспро
изводит породы птиц, приспо
собленные к нашему региону. 
Но нужна валюта, где ее 
взять? Мы располагаем валют
ными ресурсами в виде мяса 
птицы и яиц, которые можно 
было бы реализовать в стра
нах третьего мира, но этого 
сегодня нельзя делать, по
скольку потребности внут
реннего рынка не удовлетво
рены.

Мы могли бы осуществить 
посевы хлопка на части име
ющейся у нас земли, но нет 
гарантий, что нам разрешат 
использовать этот хлопок для 
наших целей. Производство 
же других продуктов птице
водства, пользующийся спро
сом на западном рынке, в ви
де гусиной печени, пуха и 
других, требует значительных 
затрат кормов, превышающих 
в 2—3 раза затраты на про
изводство мяса.

Остается один только вы
ход — это опять-таки валют
ная помощь государства, хотя 
бы на первых порах. Причем, 
валютный вопрос для нас не 
новый. Мы ежегодно, в рам
ках деятельности Птицепро
ма СССР, получали из стран 
бывшего СЭВ различной про
дукции (в виде оборудования, 
медикаментов, витаминов, пле
менных цыплят, кормовых до
бавок) на 20— 25 миллионов 
рублей, а сегодня эти по
ставки прекращены.

Говоря о валютных сред
ствах, я не могу не остано
виться на одном парадоксаль
ном вопросе. Мы тратим ог
ромные валютные средства на 
закупку мяса птицы за рубе
жом, тогда как, затратив этих 
средств в два раза меньше, 
можно произвести это же ко
личество мяса на пустующих 
мощностях «Узптицепрома». В 
этом есть резон, поскольку 
производство мяса и других 
продуктов животноводства 
является стратегическим во
просом для нашей республи
ки.

В заключение хотелось бы 
сказать, что мы с оптимизмом 
смотрим в будущее. Мы на
метили долгосрочную прог
рамму действий, наши предло
жения находят всемерную 
поддержку в правительстве 
республики. Все это вселяет 
уверенность в том, что от
расль уже в недалеком буду
щем возродится и заработает 
на полную мощность.

Х О Р Е З М С К А Я  ОБ
ЛАСТЬ. В Ургенче созда
на биржа труда.

За два месяца функцио
нирования новой службы 
сюда за помощью обрати
лись 850 человек, из них 
больше половины получили

направления на работу, ос
тальным выплачивается по- 
собиб

НА СНИМ КАХ: (справа
налево): начальник отдела
трудоустройства населения 
и молодежи Министерства 
труда УзССР, куратор по 
Хорезмской области Раъно

Абдуллаева (справа) бесе
дует с работниками биржи, 
директором Рустамом Пал- 
вановым, специалистами Ли
лией Шунько н Аматжаном 
Рузметовым.

Фото К. А ТА ЕВА .
(Фотохроника УзТА Г).

КАЖДУЮ ПЯТНИЦУ,
В ЧАЙХАНЕ...

Многие вопросы труда и 
жизни коллектива Бахтского 
хлопкозавода решаются не в 
конторе, а рядом, в... чайхане.

Давно уже так повелось — 
по пятницам в ее просторном 
и уютном помещении устраи
вается обед для ветеранов. И 
это не просто угощение, а со
вет, к рекомендациям которо
го внимательно прислушива
ется администрация. Здесь 
часто обсуждаются кардиналь
ные вопросы управления про
изводством, обдумываются 
финансовые проблемы.

Сегодня средний заработок 
работающего на заводе состав
ляет 310 рублей, на три дня 
увеличен оплачиваемый от
пуск, плата за детсад не взима
ется, рабочие основного про
изводства обеспечиваются 
спецпитанием.

Или вот — недавно сдан 
16-квартирный жилой дом, а 
ежегодно сдается до 650 квад
ратных метров жилья. В буду
щем году будут заселены еще 
два 16-квартирных дома и пять 
коттеджей.

Сырдарьинская обл.

На пути к рынку

ЯРМАРКА  
РАБОЧИХ РУК

В торговы х рядах Н укусской  
ярм арки встр етили сь  безра
ботные и работодатели . А кция 
проведена по инициативе Ми
нистерства  тр уд а  Республики  
И аракалпакстан . М инистр Г . 
Тлепова на импровизирован, 
ной презентации ярм арки с к а . 
зала :

— В К ар акалп акстан е  19.970 
человек не зан яты  в общ ест
в е н н о м  производстве. При этом 
свободных рабочих м ест — 
9.859.

Безработица при н ехватке  
рабочих р ук  — проблема для 
региона не новая. Точнее, 
это  целый узел проблем. С од
ной стороны , невы сокий уро
вень образования и проф ес
сиональной подготовки ли ш ает 
половину безработны х всяки х 
перспектив , а с другой — у с 
ловия тр уда на предприя
т и я х , где есть  вакансии , как  
правило, далеки от и деальны х. 
Это касается  прежде вгего 
предприятий стро йиндустр ии . 
Опрос уч астни ков  ярм арки 
показал , что претензии мно
ги х  не совпадаю т с их воз
м ож ностям и. Т ак , девуш ки , не 
владея маш инописью  или с те 
нограф ией , и щ ут место сек
ретаря при долж ностном лице 
и м аш инистки  в конторе.

— Хотела бы устр о и ться  в 
Аэроф лоте , — говорит Галя К.
— Но не стю ардессой . Би
леты  хочу продавать, да не 
берут, «блат» нуж ен .

Возможно, «блат» и нуж ен . 
Но вот интересны й ф а к т . Ког
да посы лали кассиров А эроф 
лота Н укуса  осваивать  си сте
му «Сирена*^-ие все, даж е 
имеющие большой ста ж , согла
сились переучиваться .

Юношей больш е интересе , 
вала работа ш еф ера, причем 
легкового автомобиля. А пред* 
ставители  автобаз и ПМК ист
кали крановщ иков, водителей 
тя гач ей , грузовиков .

— Знаем , какая  у  них те х 
ника , — тоном бывалого че
ловека сказал  юный Куат- 
бай А . — Ч уть  ли не заново 
ее надо собирать . А на кра
новщ ика к  том у ж е на кур сах  
доучиваться  нуж но .

Словом, ищ ет молодежь ра
боту не п ы льную . А вот Азад 
Алиев, отец ш естер ы х детей , 
согласен на лю бую , ли ш ь бы 
семью прокорм ить. Да вот не
задача: в поселке, где он ж и 
вет, работы н ет. П риглаш аю т 
на кирпичны й завод, но да
лековато . Транспорт в Н укусе  
работает неваж но, т а к  что ва
риант это т отпадает.

Ярм арка прош ла вяло. Пер
вый блин, как  говорится , но
мом. М и н и с т р  Г . Тлепова по 
этом у поводу зам етила :

— Люди еще не привы кли 
и такой форме найма рабо
ч и х . К примеру, вы зы вает не
доумение позиция Минсель- 
хо за . Здесь не было ни одного 
представителя этой отр асли . 
А ж елаю щ их тр уд и ться  в сель
ском хо зяй стве  сколько  угод
но. Но на селе, видимо, вы год
нее эксп луати р о в ать  студ ен 
тов, горож ан.

А . К У Р Б А Н О В А ,
соб. корр. «Народного сло
ва».

• •

за рубе?ком
ОТВЕЧАЕТ 

ИНТЕРЕСАМ 
. ЗАПАДА

БОНН. Парламентский 
статс-секретарь при минист
ре иностранных дел Ф РГ 
Хельмут Шефер убежден, 
что оказание помощи СССР 
к» его суверенным республи
кам отвечает коренным ин
тересам Запада. В статье,
опубликованной в ежемесяч
нике СВДП «Либерале де
пеше», он указал, что глав
ная задача западного сооб
щества состоит сейчас в 
том, чтобы совместно с
Республиками Советского 
Союза обеспечить стабиль
ный переход от администра
тивно-командной к рыночной
эк°номнке, имея в виду эко
номические. социальные и 
политические аспекты этого 
процесса. Никто не заинте
ресован в том, чтобы пото-
Ки людей, потерявших на
дежд^ устремились на За- 
па4. Стабильности Запада в 
эт°м случае будет угрожать
опасность, большая, нем
В()енная угроза со стороны 
красной армии во времена

«холодной войны», подчер
кивается в статье.

Федеральное правитель
ство и население Германии 
с самого начала оказывают 
существенную поддержку 
процессу реформ. Начиная 
с 1989' года, финансовые 
обязательства Ф РГ по отно
шению к СССР составили, 
по немецким оценкам, сум
му в 62 млрд. марок. 
8 млрд. марок из них выде
лено на строительство жилья 
для советских военнослужа
щих, покидающих Герма
нию. Правительство предос
тавило также гарантии за 
кредиты СССР со стороны 
частных банков на сумму в 
29,3 млрд. марок. 17 млрд. 
марок выделяется для фи
нансирования экспорта в 
СССР из пяти новых феде
ральных земель. Еще два
миллиаррда марок состав
ляет прямая помощь СССР
продовольствием в рамках 
программы европейского со
общества. в общей слож
ности на долю Ф РГ прихо
дится 60 проц. всей помо
щи, оказываемой СССР Об
щим рынком, По этому по
к а з а т е л ю  Бонн далеко опе
режает всех своих партне
ров, включая СШ А и Япо
нию.

КОНФЕРЕНЦИЯ 
В ИРАНЕ

ТЕГЕРА Н . «Международ
ная конференция в поддерж
ку исламской революции 
палестинского народа» от
крылась в иранской столи
це. Уже первый день рабо
ты этого форума однознач
но показал, что его главная 
цель — противопоставить 
себя предстоящей мирной 
конференции по Ближнему 
Востоку в Мадриде.

Это явствует из выступ
лений на открытии конфе
ренции президента и некою-- 
рых других руководителей 
Ирана. Однозначно жест
кий подход с их стороны к 
усилиям СССР, СШ А и

других стран по мирному 
урегулированию арабо-из 
раильского конфликта пре
допределил общую направ
ленность тегеранской встре
чи политических, общест
венных и религиозных дея
телей из 45 государств.

Для многих стала неожи
данной не традиционная 
риторика Тегерана с обви- 
нейиями в адрес СШ А, Из
раиля, стран Запада, а дек
ларированная им готовность 
к практическим шагам, нап
равленным на освобождение 
Палестины всеми метода
ми, включая посылку туда 
своих войск. Эти намерения, 
объявленные президентом 
Ирана А. А . Хашеми-Раф- 
санджани, подтвердил и 
представитель корпуса
«стражей исламской рево
люции» Мохаммади Эраки.

ИНТЕРВЬЮ ПРИНЦА СИАНУКА
ПАРИЖ. «В Камбодже 

сегодня нужно все начинать 
сначала. Наша страна пос
ле 21 года войны и нище
ты очень разорена. В этом 
году мы вновь обрели неза
висимость, достоинство,
честь, однако нам предстоит
еще помочь обрести себя 
нашему истерзанному наро
ду и восстановить нашу 
разрушенную страну». Об
этом заявил в интервью
корреспонденту француз
ской телекомпании ТФ 1 
председатель Высшего на
ционального совета Камбод
жи принц Нородом Сианук: 
«Мы не забыли о на
ших страданиях (имеется в 
виду трагический период

1975-79 годов, когда нахо
дившиеся у власти в Кам
бодже «красные кхмеры» 
организовали геноцид про
тив собственного народа — 
прим. корр). Речь не идет о
забвении, речь идет о нацио
нальном реализме. Необхо
димо, чтобы Камбоджа 
вновь обрела бы мир, а мир 
не может быть достигнут
без включения «красных 
кхмеров» в наше националь
ное сообщество. Я буду 
вместе со всеми теми, кто 
хочет, чтобы Камбоджа 
стала настоящей демократи
ей, и в таком случае «крас
ные кхмеры» должны бу
дут стать такими же, как 
и все*.

ЗАЯВЛЕНИЕ
ФЕЛИПЕ

ГОНСАЛЕСА
МАДРИД. Сохраняется 

опасность поворота вспять 
процесса создания полити
ческого союза в Европе, зая
вил в своем выступлении 
перед участниками 37-й сес
сии парламентской ассамб
леи НАТО председатель 
правительства Испании Фе
липе Гонсалес.

Открывая пленарное за
седание этого форума, Ф. 
Гонсалес отметил, что за 
последние два года мир пе
режил немало событий, ко
торые имеют большое зна
чение и существенно ме
няют картину международ
ных отношений. Он считает, 
что, хотя нынешняя ситуа
ция нестабильная, имеют
ся положительные моменты:
в ряде государств успешно
развиваются процессы де
мократизации, наметился
переход к созданию более 
открытых экономик, воен
ное противостояние смени
лось сотрудничеством в
этой области. Вместе с тем, 
указал председатель испан
ского правительства, требу
ется немало усилий, чтобы 
не допустить развития де-
зинтеграционных тенден
ций и возникновения но
вых союзов, основанных 
лишь на национальных инте
ресах государств.

(ТАСС).

« И М Я
ш а ш -

»
•  • •

ЧЕМ ВЫЗВАНА ТАКАЯ ПРОСЬБА
ПОНАЧАЛУ мне показалось, что здесь 

мало что изменилось. Как и в былые го
ды, в бюро писем и приема граждан бы
ло шумно и оживленно. Даже посторон
нему человеку было понятно, что отно
шения выясняют те, кого на официаль
ном языке принято называть заявителем 
и ответчиком. Р, Республиканский Кфми- 
тет народного контроля обратились жи
тели дома № 92 по улице М. Ашрафи. 
Они пожаловались на работников РСУ-1 
Ташремонтстроя, которые занимаются ре
монтом их дома. Претензий было высказа
но очень много. Но и из объяснений стро
ителей явствовало, что на все есть свои 
объективные причины. Казалось, спору 
этому не будет конца. Однако догово
риться все-таки удалось: решено было
продолжить разговор на объекте с 
участием руководителей треста и народ
ных контролеров. Заведующий бюро жалоб 
и предложений граждан Абдурахим Фарса- 
дович Махсумов, попрощавшись с посети
телями, пояснил: «Волокита тянется с
февраля, поэтому люди так накалены и 
издерганы. Строителей тоже понять мож
но, почти все необходимые материалы в 
дефиците, заменяют чем придется — от
куда быть качеству? На месте разберем
ся, постараемся как-то помочь людям».

Откровенно говоря, направляясь сюда, 
я полагала, что работы у народных конт
ролеров поубавилось, как и число желаю
щих с помощью сих органов восстано
вить справедливость. Основания для это
го есть. Затянулась реорганизация органов 
контроля у нас, в республике, о которой 
так давно ведется разговор. А по
ка, руководствуясь Законом СССР о на
родном контроле десятилетней давности, 
который с трудом вписывается в нашу се
годняшнюю действительность, народные 
контролеры действуют, вскрывая множест
во нарушений, злоупотреблений, фактов 
обмана, безхозяйственности.

Количество писем, поступающих сюда, 
значительно сократилось, почти вдвое по 
сравнению с прошлым годом. Но зато 
резко возросло число людей, воспользо
вавшихся телефоном доверия, что ус
тановлен в бюро. По номеру 33-69-76 
сообщают о фактах спекуляции спирт
ным, табачными изделиями, об
мана при обслуживании по тало
нам, много жалоб на плохое содержание 
детей в дошкольных учреждениях, на ра
ботников коммунальных служб. Как пра
вило, в большинстве своем (восемьдесят 
процентов) при проверке факты подтвер
ждаются. Телефон доверия — это своего 
рода «скорая помощь», потери времени 
минимальные. Интересная деталь: как
правило, разговор начинается с фразы: 
«Имя прошу сохранить в тайне...». Жела
ние людей вполне понятно, ибо все эти 
годы мы воспитывались в страхе перед 
власть имущими. Демократия рождается 
в муках, правовое государство мы еще 
только строим. И мало ли кому взбредет 
в голову отыграться на человеке за спра
ведливую критику. Ведь гарантий право
вой защиты в различных житейских ситу
ациях пока не существует. Отсюда и сло
жившаяся в сознании многих установка: 
«не связывайся, не вмешивайся — себе 
дороже обойдется». Потребуется немало 
времени, чтобы это выветрилось из на
шего сознания, чтобы выродился страх, 
заложенный не одним поколением. Тем 
не менее мы должны по капле выдавли
вать из себя раба. И здесь должно быть 
встречное движение. С одной стороны — 
действие законов, обеспечивающих граж
данам социальную защиту, с другой — 
стремление членов общества, вопреки 
всякого рода опасениям, все-таки гово
рить правду и бороться за нее. А пока 
нам просто необходимы такие телефоны 
доверия.

Звонят сюда из разных городов нашей 
республики. Так, житель Шахрисабза со
общил о том, что в магазине «Дары при
роды» дефицитные продукты припрятыва
ют, а потом реализуют по завышенной 
цене. При проверке факты подтвердились, 
кроме того, были обнаружены припрятан
ные дефицитные товары. Продавец этого 
магазина А. Хусанов наказан админи
страцией. При мне позвонили моло
дожены, пожаловались на то, что им 
не продают мебель в магазине, хотя все 
необходимые справки на руках. В тече
ние получаса проблема была решена.
Всего же в этом году с различными жи
тейскими вопросами по телефону дове
рия обратились около ста человек.

Что касается письменных обращений, 
то, говоря о количественных изменениях, 
упомянем и о качественных. Характер
почты изменился. Наибольшее количест
во писем поступило по вопросам соблю
дения социальной справедливости: 223
против 42 в прошлом году. Далее по убы
вающей идут: недостатки в коммунально
бытовом обслуживании, злоупотребления 
должностных лиц. проявление ими воло
киты и бюрократизма, нарушения в сфе
ре торговли и общественного питания. 
Письма — это своего рода барометр на
строения людей, выявление болевых то
чек нашего общества. Заведующий бюро 
жалоб и предложений А. Махсумов про- 
•омтентировал некоторые из них.

«Мне п̂очему-то особо запомнилась 
встреча с бывшей работницей Ташкент
ского завода крупнопанельного домостро
ительного комбината № 3 В. Николиной, 
— сказал он. — До того, как обратиться 
к нам, она прошла многие инстанции. И 
вопрос, казалось бы, простой: уволился
человек с работы, но вот уже четвертый 
месяц не может получить трудовую книж
ку. Типичная волокита и безответствен
ность со стороны работников отдела кад
ров. По результатам нашей проверки на
чальнику такового В. Игнатьевой объяв
лен выговор, а за вынужденно пропущен
ные дни с нее удержана сумма в счет за
явительницы.

Свою основную задачу мы видим в за
щите интересов и законных прав граждан, 
принципов социальной справедливости. А 
писем на эту тему немало. Они свидетель
ствуют о неудовлетворительном выполне
нии ряда указов Президента республики. 
Это касается льгот участникам войны, во- 
инам-интернационалистам, семьям погиб
ших, инвалидам, развития личных подсоб
ных хозяйств. Недавно пришло письмо от 
группы бывших фронтовиков из Дехкана- 
Садского района. Они сообщили о злоупот
реблениях местных органов при распреде
лении дефицитных промтоваров, легковых 
автомашин, при проверке Дехканабадского 
райпо оказалось, что более тысячи метров 
дефицитной ткани-панбархата не было 
оприходовано и продано на сторону. Мы 
проверили списки очередников — участни
ков Великой Отечественной войны на полу
чение автомашин. Оказалось, что 37 чело
век к вышеназванной категории не имеют 
никакого отношения. После нашего вмеша
тельства директор торгового объединения 
района С. Рустамов освобожден от занимае
мой должности, заместителю председателя 
райпо У . Рузиеву объявлен выговор.

Очень многие обращаются к нам по по
воду установки телефона. Я имею в виду 
льготных очередников. Три года «обивал» 
пороги бывший фронтовик М. Абдукады- 
ров из Зааминского района. Телефон ему 
установлен после нашего вмешательства. 
Всего же в этом году с помощью народных 
контролеров свои телефонные проблемы 
разрешили 89 человек.

Сфера обслуживания всегда вызывала 
много нареканий. Сейчас, после введения 
талонной системы обслуживания, ситуация 
не улучшилась. Факты обвеса, обмана по
купателей выявлены в магазинах № 4  
«Универсам» Фрунзенского района, № 66 
«Дархан» — Куйбышевского, № 17 — Ле
нинского. Выборочная проверка карточек 
показала, что иногда в них отмечены про
дукты, которые якобы уже получены. Мож
но предположить, что эти «излишки» про
дуктов реализуются по спекулятивным це
нам или распределяются между «своими» 
людьми. Нами рассмотрено более 170 пи
сем по фактам нарушений 
Часть материалов передана 
ранительные органы для принятия 
мер, по ним возбуждены уголовные дела. 
К слову сказать, всего по республике за 
полугодие по нашим материалам привле
чено к ответственности более четырехсот 
человек.

Сейчас у нас начинается самая «горя
чая» пора — коммунальные службы гото
вятся к зиме. Идет поток жалоб на отсут
ствие горячей воды, прорыв труб канали
зации в подвалах. Потом добавится отоп
ление, и так будет до весны. Так что рабо
ты хватает. Кстати, вместо девяти сотруд
ников у нас в бюро работают трое. С уче 
том того, что почта уменьшилась, — справ
ляемся, хорошо помогают нам «внештат
ники».

Конечно, число общественных помощни
ков нынче тоже значительно уменьшилось. 
Ушли те, что числились для галочки, кому 
это вменялось общественностью на пред
приятиях в обязательном порядке, ьедь 
нынче каждый трудовой коллектив вправе 
сам решать: создавать ему органы народ
ного контроля или нет. Дело это добро
вольное. Тем не менее структуры на мес
тах пока в основном сохранились. И те 
люди, что десятилетиями боролись с раз
личного рода расхитителями, бюрократами, 
казнокрадами, продолжают активно дейст
вовать. Более тридцати общественников
работают и в республиканском бюро. При
чем некоторые из них сотрудничают деся
тилетиями. На счету Я. Будина, К. Алге- 
браисова, Б. Аванесова — сотни прове
ренных жалоб, различных ревизий. Ника
ких вознаграждений за свой труд они не
получают и не ждут. Работают, потому 
как считают, что ликвидировать это конт
рольное звено пока рано. Ибо без учета 
и контроля просто не в состоянии обойтись 
любое современное общество. !А тем более 
наше, в столь сложный переходный пе
риод. Другое дело, если народный конт
роль будет трансформирован, скажем, в 
государственный или парламентский, как
это сделано в более чем 130 странах мира, 
в том числе и в большинстве союзных рес
публик.

Народные контролеры республики в
преддверии больших перемен. Какие конт
рольные органы будут образованы, пред
стоит решать в ближайшее время народ
ным депутатам.

Л. ЭБЕРЗЕН О К.

в торговле, 
в правоох-
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«АРТР»—ЮНЫМ ДАРОВАНИЯМ
1 ^

В выставочном зале Союза архитекторов Узбекистана от

крылась экспозиция, состоящая почти из ста произведений 

молодых живописцев и мастеров декоративно-прикладного 

искусства республики.

Художники А. Кузнецов, Р. Абдулов, М. Нафиков, С. Ага- 
мов, Р. Гильмитдинов, М. Ялышев и другие представили 
полотна, в которых отразилось все своеобразие их твор
чества. Работы, выполненные в реалистической и авангар
дистской манерах, привлекают зрителей композиционным 
решением, выразительностью художественных образов, яр
костью красок.

Картины произвели большое впечатление на воспитанни
ков детских домов, школ-интернатов, ставших первыми посе
тителями выставки. Для них в первую очередь и организо
вана она художественным коммерческим малым предприя
тием «Артр» при Республиканском Детском фонде. Получен
ные деньги пойдут на развитие творчески одаренных сирот. 
Спонсорами благотворительной акции также выступают Таш
кентское городское управление Сбербанка СССР и производ
ственное объединение «Таштекстильмаш».

«РАДУГА» НА ПОЛЯХ
С большим подъемом выступают в эти дни перед сборщи

ками хлопка участники вокально-инструментального ансамб
ля «Камалан» — «Радуга» колхоза имени Дзержинского Хи
винского района.

Коллектив «родился» ровно три года тому назад. И уже 
завоевал известность как в родном, так и в других хозяйст
вах района.

Художественный руководитель ансамбля Давран Алла- 
бергеиов и музыкальный — Атабек Аллабергенов присту
пили к формированию «Радуги» с оптимизмом. В колхозе 
немало способных парней и девушек, и главная задача была 
выбрать из их числа самых достойных. Думается, с ней они 
справились с успехом. Для этого достаточно послушать, как 
поют Максуд Матниязов, Дильдора Ахмедова, Угилджан 
Ахмедова, Тамара Зарипова и как реагируют на их выступ
ления зрители. В репертуаре молодых исполнителей азер
байджанские, таджикские и, разумеется, узбекские песни.

Несмотря на юный возраст, ансамбль неоднократно при
нимал участие в различных конкурсах районного и област
ного масштаба. И хотя особых лавров пока не снискал, спе
циалисты отмечают самобытность, оригинальность исполне
ния даже таких, к примеру, популярных песен, как «Енгир— 
егалак», «Сумалак» и другие.

Репертуар коллектива постоянно пополняется и расширя
ется произведениями композиторов Средней Азии н Азер
байджана.

КЛАССИКИ-ВЫСШИЙ КЛАСС
Из гастролей по Тульской и Курской областям возврати

лась труппа Самаркандского театра оперы и балета.
Более двух месяцев провели на гостеприимной земле Рос

сии наши земляки, дали десятки спектаклей, которые не ос
тавили равнодушными поклонников классики. Залы, где выс
тупали самаркандские артисты, обычно заполнялись зрите
лями до отказа. Особенно а Туле и Курске. Примечательно, 
что количество их не уменьшилось в Курске и в напряженные 
для страны дни 19—21 августа. Как правило, солисты теат
ра награждались цветами, им высказывали теплые слова 
признательности, много места отводилось гастролям на стра
ницах местных газет.

Горячими аплодисментами встречался каждый выход на 
сцену артистов Д . Якубовой, Р. Латипова, Г. Исмаилова, Ш. 
Уваева, М. Аганичевой, М. Владимировой, отмечался высо> 
кий уровень подготовки других участников спектакля.

Естественно, что настроение после поездки у большинст
ва было очень хорошее. Однако в новый сезон труппа 
вступает со многими нерешенными вопросами, особенно ор
ганизационными. Вакантными остаются должности главного 
дирижера театра, балетмейстера, режиссеров. Побольше бы 
внимания самаркандцам, достойно представляющим Узбекис
тан в других регионах страны, со стороны местных и рес
публиканских властей.

В ГОСТИ ДРУГ К ДРУГУ
В Ташкенте проходят гастроли театра кукол из Чебоксар.

В то время, когда узбекские малыши с восторгом следят 
за увлекательными приключениями любимых героев^ из спек
таклей «Незнайка» и «Когда ромашка расцветает», поставлен
ных главным режиссером коллектива из Чувашии В. А. Пан
кратовым-Скачковым, ташкентские кукольники выступают на 
сцене чебоксарского театра.

Тамошние зрители увидели спектакли «Приключения Ф ати
мы» и «Рикки-тикки-тави».

Не менее тепло восприняты представления «Сказка о куз
неце и принцессе», «Румянка и старый лев», с которыми 
вторая группа артистов Республиканского театра кукол вые
хала в Хабаровский край. Актеры Н. Киселев, Э. Карпушин- 
ский, И. Ланда, Г. Прокофьева, Д. Хороскатова в музыкаль
ном спектакле Исфандияра познакомили жителей Приморья 
с народными песнями и танцами, исполненными их кукла
ми чисто в традиционном стиле.

СТРАСТИ ПО ДЕТЕКТИВАМ
Книжный аукцион впервые прошел на бухарской земле. 

На нем было продано литературы на 1.000 рублей. Деньги 
эти пойдут на пополнение фондов областной библиотеки 
имени Абу Али Ибн Сииы.

Организаторы мероприятия — управление культуры Бу
харского облисполкома и областной научно-методический 
центр—решились на подобный шаг, чтобы привлечь внимание 
различных слоев населения к книге, незаслуженно отодви
нутой в последнее время на задний план; более полно удов
летворить запросы читателей, разумнее распорядиться об- 
менно-резервным фондом.

Аукционист Надежда Захаренко с первых же минут твер
до взяла узды правления в свои руки. Как и предполага
лось, страсти разгорелись за произведения писателей, рабо
тающих в так называемом развлекательном жанре. К при
меру, «Таинственный остров» Ж. Верна стоимбстью чуть 
больше трех рублей был взят за 15 рублей, а «Современ
ный австралийский детектив» (5 руб.) приобрели за 35 руб
лей.

Участникам аукциона было предложено принять участие в 
викторине на знание .литературы и искусства народов СССР 
и Республики Узбекистан. Ее победители получили книги 
советских и зарубежных авторов, которые выделило в ка
честве призов областное общество «Китобхон».

Веселое настроение в залв создавал на всем протяжении 
праздника вокально-инструментальный ансамбль «Дустлик».

«ЧАМАН» В «АРТЕКЕ»
Из пионерского лагеря «Артек» вернулся детский фольк

лорно-этнографический ансамбль иЧаман» республиканско
го Дворца пионеров и школьников имени Ленина. Он прини
мал участие во Всесоюзном фестивале купьтуры и епорта.

Участники творческого коллектива, руководимые А. Т. Ази
зовым, получили путевку в «Артек» после победы на ре
гиональном конкурсе республик Средней Азин и Казахста
на «Голоса детей», прошедшем в июне нынешнего года.

Свое искусство исполнения народных танцев и песен в эти 
дни демонстрируют еще три ансамбля узбекского Дворца 
пионеров и школьников — «Ю лдуз», дойристов, карнаистов-
суриаистов , вы ехавш их в А ш хаб ад , на С р ед н еази атски й  ф е с 
тиваль детского творчества. Все они покажут новые музы
кально-хореографически е программы.

ПОЧТИ 900 слушателей при

ступили к интенсивному изу

чению иностранных языков в

Республиканском и региональ

ных центрах языковой подго

товки Узбекистана. Большинст

во из них уже через несколь

ко месвцев отпревится за ру

беж для обучения, стажировки 

или работы в колледжах, уни

верситетах, фирмах и совме

стных предприятиях.

ЛЮБУЮ СТРАНУ-БЕЗ ПЕРЕВОДЧИКА

Создание этих центров — 
трех в Ташкенте и по одному 
во всех областных центрах и 
столице Каракалпакстана — 
продиктовано временем. Об
ретение республикой незави
симости и развал прежних эко
номических структур ребром 
поставили вопрос о подготов
ке собственных грамотных 
специалистов. А это сегодня 
невозможно сделать без пря
мого выхода на мировые до
стижения в науке, технике, 
экономике, банковской систе
ме. Ключевым фактором овла
дения этим опытом является 
знание языков.

М ыслв-эта зрела давно, но 
мощным толчком к ее прак
тическому осуществлению ста
ла Ташкентская деловая встре

ча и последовавшие за ней 
многочисленные контакты с 
иностранными предпринимате
лями. Стало ясно, что актив
ный выход на международную 
бизнес-орбиту сдерживается 
дефицитом людей, которые, 
кроме знаний в своей области,' 
могут еще и свободно контак
тировать с иностранцами.

Так что принятие правитель
ственного постановления о пе
реводе системы языковой под
готовки на качественно новый 
уровень было закономерным. 
Признаемся, куда больше се
годня удивляет то, как быстро 
и эффективно оно было воп
лощено в жизнь. Всего два 
месяца потребовалось на «ут
ряску» всех проблем — с ок
тября занятия начались повсю
ду-

А сделано за столь корот
кий срок очень много. На вы
деленные правительством рес
публики два миллиона рублей 
подготовлены помещения, 
смонтирована специальная тех
ника, приобретены мебель, 
учебные фильмы, звукозаписи, 
пособия. Отобраны лучшие 
преподаватели, которым пред
стоит в короткие сроки обу
чать людей английскому, не
мецкому, французскому, ис
панскому, японскому, арабско- 
му и турецкому языкам.

Самая большая нагрузка 
ложится в этом деле на ра
ботников Республиканского 
центра, созданного при Таш
кентском госпединституте ино
странных языков. Полтысячи 
слушателей ежегодно будут 
обучаться в его стенах. Как

это будет осуществляться на 
практике? Об этом рассказы
вает директор центра А. Т. 
ИРИСКУЛОВ:

— Наша программа преду
сматривает две категории уча
щихся. Первая — это те, кому 
приходится начинать практи
чески с нуля. Вторая — люди, 
владеющие языком, но нуж
дающиеся в углублении и со
вершенствовании знаний. Это 
так называемые продвинутые 
курсы. Однако интенсивность 
занятий во всех группах оди
накова: по 16 часов в неделю. 

..Для сравнения: в языковых
вузах она на четыре часа 
меньше. В зависимости от 
срочности и глубины учебы 
предлагаем трех-, шести- и де
сятимесячные программы. По 
окончании каждый получит 
удостоверение. Уверен, что 
«липовых» выпускников у нас 
не будет. Ведь всех желающих 
мы принять не могли, и сей
час целая очередь в резерве. 
Так что недобросовестных бу
дем отчислять без раздумий.

Но скорее всего подобных 
случаев и не будет. Ведь при
шедшие сюда студенты, аспи
ранты, научные работники, 
специалисты из различных от
раслей готовятся к учебе и 
работе за рубежом. Практи
чески все они зачислены в ре
зерв для выезда за границу. 
Скажем, из 161 слушателя де
сятимесячных курсов 141 
сегодня уже предварительно 
знает сроки своего отъезда.

Создатели центра постара
лись, чтобы качество учебы 
отвечало всем поставленным

требованиям. Для этого преж
де всего тщательно отобрали 
преподавателей, оплата труда 
которых здесь значительно 
выше, чем в вузах. Звания и 
былые заслуги при этом не в 
счет. Главный критерий: про* 
фессионализм и знание языка.

Поэтому «команда» получи
лась сборной — в нее вошли 
преподаватели пединститута 
иностранных языков, институ
тов связи, текстильной и лег
кой промышленности, работ
ники Интуриста, специалисты с 
опытом работы за границей... 
Всего — полтора десятка че
ловек.

Оснастили центр и отличной 
технической базой. Сегодня в 
нем есть четыре лингафонных 
кабинета, специальные обуча
ющие машины «АМК» и 
«Лингва», видео- и аудиомаг
нитофоны, диапроекторы. Заку
плены также импортные персо
нальные компьютеры и систе
ма синхронного‘ перевода. Так 
что обучение будет идти по 
всем направлениям.

Формируя группы, учитыва
ют в центре и специфику ра
боты слушателей. В одной — 
медики, в другой — студенты, 
технических вузов, в третьей 
— экономисты... Кстати, в 
учебных группах всего по 
шесть слушателей — так лег
че заниматься с каждым.

Насколько эффективно идет 
дело, мы убедились на уроке 
Э. А. Панкратьевой. В ауди
тории достаточно свободно 
объяснялись по-английски, хо
тя прошло всего несколько 
занятий. В чем секрет?

— Ничего особенного, — 
объясняет один из «студен
тов». — Просто здесь каждый 
понимает, что язык необходим 
в работе. Все мы из одной ор
ганизации — «Узвнешэконом- 
банка», и практически еже
дневно приходится общаться 
с иностранцами или работать 
с документами на иностран
ных языках. Возможно, будут 
и рабочие поездки за рубеж.

Знакомимся с собеседником 
и узнаем, что это... управляю
щий банком Н. К. Каримов. 
Что ж, руководитель подает 
сотрудникам прекрасный при
мер отношения к делу.

Словом, дело пошло. Одна
ко пока и здесь до решения 
всех проблем далеко. Одна 
из них — судьба слушателей 
бывших двухгодичных курсов 
и курсов ООН. Ныне они как 
бы влились в новую систему. 
Но условия учебы изменились. 
Теперь незачисленные в ре
зерв на выезд за рубеж долж
ны оплачивать обучение из 
своего кармана или из кассы 
своей организации. А это не
мало — от 1.225 до 3.750 руб
лей.

— Я отучилась на двухго
дичных курсах только полови
ну этого срока, — говорит 
стюардесса международных 
авиалиний 3. Мельникова. — 
Язык мне в работе необходим, 
но мое предприятие не мо
жет оплатить учебу. Сама я — 
тем более. Значит, в любой 
момент меня могут отсюда 
«попросить». А ведь прежде 
об этом разговора не было...

Этот вопрос предстоит ре

шить и, очевидно, нужно най
ти решение, не ущемляющее 
интересов людей.

Свои трудности и у руко
водителей Республиканского 
центра языковой подготовки. 
Сейчас их больше всего вол
нует недостаток учебников и 
пособий: необходимо срочно 
наладить переиздание сущест
вующих. Правда, работники 
центра тоже не сидят сложа 
руки: Э . А. Панкратьева уже 
разработала собственный ин
тенсивный курс обучения анг
лийскому за три месяца. Сей
час формируются авторские 
коллективы для создания про
грамм по другим языкам и 
для других сроков обучения. 
Они синтезируют в себе л у ч 
шие методики советских и ино
странных лингвистов.

В сегодняшней повестке дня 
и решение перспективных за
дач. К примеру, с будущего 
учебного года должны быть 
задействованы одномесячные 
курсы, на которых будет ис
пользоваться метод «погру
жения». Это значит, что слу
шатели должны в течение ме
сяца общаться исключительно 
на иностранном языке. А для 
этого необходимы соответст
вующие условия: небольшой
пансионат или турбаза, где 
связи с внешним миром не 
будет. Пока центру арендо
вать такое помещение не под 
силу.

Впрочем, все эти проблемы 
разрешимы. Пройденный все
го за два месяца путь от идеи 
до конкретной работы свиде
тельствует о том, что дело 
подготовки наших специалис
тов для внешнеэкономической 
деятельности в надежных ру
ках.

А. БЕЗВЕРХОВ, 
корр. УзТАГ.

Обвиняются лет
н а ш  ЛЕТИ...

П о д р о с т о к  и  з а к о н

...ПРИ совершении преступ
ления в начале нынешнего го
да задержаны три ученика 
одиннадцатого класса средней 
школы № 237 Сергелийского 
района.

...Пытались проникнуть в 
квартиру учащиеся одной из 
термезских школ. Осущест
вить задуманное помешали 
работники милиции.

...Сорвал цепочку с граж
данки А. учащийся ПТУ г. Бу
хары. Задержан при попытке 
скрыться с места преступле
ния.

— Эти и другие факты, кото
рыми, к большому сожалению, 
переполнены сообщения служ
бы «02», свидетельствуют: пре
ступность среди несовершен
нолетних и учащейся молоде
жи в республике высокая, — 
рассказывает инспектор управ
ления преподавания общест
венных дисциплин и организа
ции внешкольной воспитатель
ной работы Министерства на
родного образования респуб
лики С. Д . ЛОПУХОВ.

Наблюдается тенденция ро
ста преступности. Скажем, в 
1990 году школьниками и «пэ
тэушниками» совершено на 
300 преступлений больше, чем 
в предыдущем. Не снижаются 
показатели и в этом году.

Зарегистрированы также ви
ды преступлений, о которых 
раньше и не думалось. К при
меру, рэкет в учебных заве
дениях, спекуляция наркоти
ками, токсикомания. В том же 
1990 году количество подрост
ков, нарушивших закон, воз
росло на 35 процентов. Расп
ространенный характер при
обретают нарушения общест
венного порядка организован
ными группами молодежи.
Особенно «отличаются» в дан
ном плане Ташкент, Андижан, 
Наманган, Фергана.

Проведенный анализ пока
зывает, что основными моти
вами преступлений являются 
стремление любым путем до
быть средства на приобрете
ние модной одежды и техни
ки, спиртных напитков и нар
котиков, а также месть, озлоб
ление, хулиганские побужде
ния. Происходит подобное в 
силу различных факторов: 
ухудшения материального по
ложения, обострения межна
циональных отношений, паде
ния нравственного и культур
ного уровня населения, соци
ального расслоения общества,
неудовлетворительной поста
новки воспитательного и обра
зовательного процессов.

Перечисленные негативные

явления, размывание идеалов 
и нравственных ориентиров 
вызывают в учащихся чувства 
неудовлетворенности, разо
чарования и духовного опус
тошения. Наблюдается про
цесс отчуждения подростков 
от традиций и духовных цен
ностей народа.

Существует связь между 
противоправным поведением 
несовершеннолетних и их се
мейным положением. Как пра
вило, на преступления идут 
ребята, родители которых ог
раничены в дееспособности 
или лишены родительских 
прав, живущие с одним роди
телем, рождающиеся вне бра
ка и т. д.

В свою очередь опрос ро

дителей, лишенных прав, по

казал, что никто фактически 

не оказывал им квалифициро

ванной помощи в деле воспи

тания ребенка, не применя 

лись вовремя к ним и меры, 

предусмотренные законом.

Практически во всех обла
стях республики остаются не
решенными вопросы внеуроч
ной занятости и организации 
досуга учащихся по месту жи
тельства. Только 12,5 процента 
их занимаются систематически 
техническим и художественным 
творчеством, спортом и туриз
мом. В семи областных цент
рах, восьми городах и рай
онах отсутствуют дома пио
неров и школьников, в 11 — 
станции юных техников, в 17 
— туристов. По-прежнему ос
тается бедной материально- 
техническая база всех типов 
внешкольных учреждений. Бо
лее того, лишь 46 из 860 по
добных учреждений располо
жены в типовых помещениях.

Свою негативную роль сыгра
ла коммерциализация культур
но-зрелищных учреждений — 
установление входной платы в 
парки культуры и отдыха, по
вышение цен на выступления 
артистов и другое.

Отрицательно влияют на вос
питание несовершеннолетних и 
фильмы, пропагандирующие 
культ насилия и растления. И 
демонстрируются они, кстати, 
в многочисленных видеосало
нах вопреки решению дирек
тивных органов республики за 
номером 169 от 11 апреля 
1990 года.

Существенно сказываются на 
уровне преступности нере
шенные проблемы обществен
но полезной занятости учащих
ся и их трудоустройства. По 
данным Госкомстата Узбеки

стана, после окончания деся
тых-одиннадцатых классов об
щеобразовательной школы ни
где не работают и не учатся 
30,4 тысячи выпускников, пос
ле восьмого — 7,5 тысячи,
бросили учиться в СПТУ и не 
продолжают учебу 11,7 тыся
чи ребят.

Проблема трудоустройства 
подростков резко обострилась 
в связи с переходом предпри
ятий на самофинансирование 
и самоокупаемость. Большин
ство предприятий не заинте
ресовано в несовершеннолет
них работниках, которым зако
ном предоставляется ряд до
полнительных льгот. Значи
тельная часть выпускников об
щеобразовательных школ, под
ростков, освобожденных из 
трудовых колоний, специаль
ных учебно-воспитательных за
ведений, состоящих на учете 
в комиссиях и инспекциях по 
делам несовершеннолетних, 
сталкивается с отказом руко
водителей предприятий и ор
ганизаций в приеме на работу. 
По этим причинам из 627,8 
тысячи человек, окончивших 9 
и 11 классы общеобразова
тельных школ, к примеру, в 
1990 году, 70,7 тысячи человек 
остались нетрудоустроенными.

Серьезной проблемой в де
ле организации воспитательно
профилактической работы в 
учебных заведениях остается 
низкий уровень правовой про
паганды и неудовлетворитель
ное психологическое ее обес
печение, некомпетентность 
лиц, занимающихся профилак
тикой. Совершение подрост
ками преступлений объясняет
ся не только низким нравст
венным уровнем, но и недос
татком правовых знаний, пло
хой их осведомленностью о 
законных путях защиты своих 
прав. В этой ситуации как ни
когда назрела необходимость 
пересмотра штатов учебно
педагогических учреждений, 
подготовки и введения в них 
социальных педагогов и пси
хологов.

Участие в нравственно-пра
вовом воспитании учащейся 
молодежи — задача многих 
учреждений и организаций, 
призванных решать проблему 
правонарушений среди подро

стков. Однако в республике 

отсутствуют механизмы, инте

грирующие все эти силы. Бо

лее того, нет даже концепции 

подобной совместной работы. 

Что не может не тревожить.

Записал 
К. ЮЛЧИЕВ.

ТАШКЕНТ. В столице Узбе
кистана проходит показ моде
лей творческого предприятия 
по выпуску особо модной 
одежды «Дизайн-мода» из Ал- 
ма-Аты. Свою программу ка

захские модельеры назвали 
«Восточный авангард».

НА СНИМКЕ: во время де
монстрации моделей.

Фото Ф. КУРБАНБАЕВА. 
(Фотохроника УзТАГ).

%  НАРОДНЫХ ТАЛАНТОВ РОДНИК

КОГДА ПОЕТ ДУША• ••

В ЯНГИЮ ЛЕ завершился 
заключительный этап смот
ра-конкурса коллективов ху
дожественной самодеятельно
сти Узбекского общества сле
пых — «Она алласи» (Ко
лыбельная матери). В нем 
приняли участие 11 коллек
тивов. Каждый из них выс
тупил со своеобразной прог
раммой. Жюри конкурса по 
достоинству оценило искус
ство каждого участника. Наи
высшую оценку получили 
самодеятельные певицы из 
Кашкадарьинской области. 
Они удостоились денежной 
премии и памятных подарков 
Узбекского общества слепых 
и Республиканского фонда 
милосердия и здоровья.

За высокое мастерство ис
полнения колыбельных и об

рядовых песен первое место 
присуждено коллективу ху
дожественной самодеятельно
сти из Ферганской области. 
Второе и третье места поде
лили певцы из Каракалпак
стана и Ташкентской облас
ти.

Среди солисток призовых 
мест добились шесть певиц. 
Лучшей из них оказалась 
Ойдын Хуррамова из Кашка- 
дарьи. Два вторых места По
делили С. Умматкулова из 
Чирчика и С . Нурматова из 
Ферганы. Три третьих места 
заняли 3. Садыкова из Са
марканда, Р. Кунакова из 
Джизака, Р. Кучкарова из 
Сырдарьи.

П. НИШ АНОВ, 
корр. УзТАГ.

ПАМЯТНИК АВТОМОБИЛЮ
установил коллектив автобазы 
№ 8 Узстройтранса Минстроя 
Республики Узбекистан. Уце
левшая полуторка, которую 
пощадили люди и время, воз
вышается на мраморном пос
таменте. Несколько лет под
ряд ее брал напрокат у авто
базы «Узбекфильм» для съе
мок военных кинолент.

Мысль поставить памятник 
одному из первых советских 
грузовых автомобилей возник
ла у директора автобазы Р. 
Ибрагимова. Ее воплотила тех
ническая служба автопредпри
ятия в канун профессиональ
ного праздника автомобили
стов.

В. СТЕПАНОВА.

ОПЕРАЦИЯ «Мерный мак-91» 
в Узбекистане вступила в за
вершающую стадию. Что при
мечательно: в каждом втором 
случае незаконного сбыта или 
провоза наркотиков, выявлен
ном сотрудниками милиции, у 
задержанных обнаруживаются 
оружие или боеприпасы.

В Шахрисабзе на улице Ма
гистральной работники Госав- 
тоинспекции остановили для
проверки легковую машину

НАРКОБИЗНЕС ВООРУЖАЕТСЯ
«ВАЗ-2108». Проверка не ока
залась излишней: в салоне бы
ли обнаружены не только нар
котики, но и обрез ружья 12 
калибра, а также маска из 
ткани черного цвета. Водитель 
— местный житель, 22 лет, ни
где не работающий. Зачем 
ему понадобился в машине
столь криминальный набор,

куда он направлялся, что за
мышлял? Эти вопросы сейчас
выясняет следствие.

Не * *
В Ташкентском аэропорту 

при досмотре личных вещей 
и багажа у двух пассажиров
— жителей города Череповца 
— были обнаружены и изъяты
пять килограммов гашиша. Пе

ревозчикам зелья пришлось 
вынужденно задержаться в 
Ташкенте, против них возбуж
дено уголовное дело.

В Намангане, в Советском 
районе, при проведении ро
зыскной операции у рабочего
одного из местных коопера
тивов было обнаружено 200 
граммов анаши, две упаковки

таблеток, содержащих нарко

тические вещества, восемьде

сят одноразовых шприцев и... 
два десятка «маслят» — бое
вых патронов к пистолету. Из
чего и в кого он собирался 
стрелять? Такие вопросы, в
числе прочих, поставлены пе
ред ним следователем.

(Пресс-бюро МВД 
публики — УзТАГ).

рее

НА ВОЗДУШНЫХ 
ШАРАХ 

НАД ЭВЕРЕСТОМ
Три англичанина и австра

лиец пролетели на двух воз
душных шарах, наполненных 
горячим воздухом, над высо
чайшей вершиной мира — 
Эверестом (8.848 метров над 
уровнем моря). Такой пере
лет . совершен впервые в ис
тории.

Как сообщает корреспон
дент агентства АП из 
Катманду, участники бес
примерного полета стартова
ли в Токио (Непал), находг■'* 
щемся на отметке 4.878 м 
над уровнем моря, подня
лись на, высоту 10.060 м и 
через 1 час 35 минут, про
летев над Эверестом, при
землились в Тибете.

Пилотировали шары Крис 
Дьюхирст и Энди Эльстон.

Подобные попытки пред
принимались и ранее, но все 
они по разным причинам ока
зались безуспешными.

(ТАСС).

спорт
#  ФУТБОЛ

ФУТБОЛИСТЫ  москов- 
ского «Динамо» выиграли 
первый матч второго круга 
Кубка У ЕФ А  у команды 
города Канн во Франции — 
1:0. Гол был забит на 43-й 
минуте первого тайма с 
близкого расстояния фор
вардом Сергеем Кирьяно
вым. Вратарь каннцев Ми
шель Дуссье парировал в 
броске первый удар сопер
ников, но москвич был пер
вым у отскочившего мяча, и 
голкипер, лежа, лишь наб
людал, как «бело-голубые» 
открывают счет. Во втором 
тайме каннцы имели нес
колько возможностей отли
читься, но наш вратарь бг.ч 
на высоте.

#  Ш АХМ АТЫ
ЧЕМПИОН мира Каспа 

ров выиграл у Ананда в пя
том туре традиционного 
шахматного турнира в Тил
бурге и набрал 4,5 очка. Он 
лидер соревнований.

В остальных партиях Тим- 
ман победил Бареева, вничью 
сыграли Корчной с Шортом 
и Камский с Карповым.

Второе место после Кас
парова занимает Шорт (3 
очка). Далее идут Карпов и 
Тимман (по 2,5), Ананд (2 
при одной отложенной пар
тии), Камский (2), Корч
ной (1,5 при одной отло
женной партии), Бареев (1).

Турнир пройдет в два кру 
га и завершится 4 ноября.

•  ХО ККЕЙ
НА ЧЕМ ПИОНАТЕ стра 

ны по хоккею матч «Спар
так» — ЦСКА завершился 
со счетом 4:^ (1:2, 1:1, 1:0, 
1:0). Перевеса спартаковцы 
добились лишь в дополни
тельной пятиминутке. Те
перь на их счету 19 очко? 
На 5 очков больше у лиде
ра — «Динамо» (Москва).

И остальные матчи за
кончились с минимальным 
перевесом одной из команд: 
«Трактор» — ♦Динамо* 
(Минск) — 0:1 (0:1, 0:0,
0:0), «Авангард» (Омск) — 
«Сокол» (Киев) — 3:2 (1:1, 
0:0, 2:1). «Автомобилист» — 
Х К  «Рига* — 4:5 (1:3, 1:1, 
2:0, дополнительное время 
—  0 : 1).
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